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Действия в области климата обходятся доро-
го, но ведь бездействие будет еще дороже. Эта 
аксиома – непреложный аргумент в борьбе с 
глобальным потеплением. Если не сплотить 
усилия против надвигающейся катастрофы, 
наш мир окажется под угрозой. Всем странам 
необходимо сокращать токсичные выбросы и 
адаптироваться к климатическим переменам. 

Глава ЦИК Грузии Георгий Каландаришви-
ли после пересчета голосов признал про-
шедшие в стране парламентские выборы 
состоявшимися. По данным ЦИК, правящая 
«Грузинская мечта» набрала 54% голосов по 
результатам обработки 100% бюллетеней. 
У четырех оппозиционных партий в сумме 
37,78% голосов.

2024 год стал юбилейным для информацион-
ного агентства Report. Чтобы узнать, чем живет 
сегодня одно из самых известных информ-
агентств Азербайджана и что изменилось за 
10 лет, главный редактор «Каспия» Вячеслав 
Сапунов встретился с директором ИА Report 
Фуадом Гусейналиевым и главным редактором 
ИА Report Мурадом Алиевым.

Стоимость бакинских квартир растет на интересе 
инвесторов и покупателей. Предложение бюджетно-
го жилья в столичном регионе не может угнаться за 
спросом – этим эксперты рынка объясняют стабиль-
ное повышение квадратного метра. 

Впервые в истории команда Азербайджана завоевала 
сразу три золотые медали на одном мировом первен-
стве, и у нас появился первый борец, четырежды под-
нявшийся на высшую ступень пьедестала мирового 
первенства. 
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Конференция COP29, которая 
состоится с 11 по 22 ноября, ста-
нет ключевой международной 
площадкой для обсуждения гло-
бальных вопросов климатической 
политики. Баку готовится к прие-
му 70-80 тысяч гостей из разных 
стран мира, которые примут уча-
стие в важных дискуссиях. Только 
в американскую делегацию вой-
дут представители более 20 мини-
стерств и организаций. 

В последние годы во всех уголках 
нашей страны широкий размах 
получили работы по благоу-
стройству и строительству. 1 но-
ября Президент Азербайджана 
Ильхам Алиев ознакомился с 
условиями, созданными после 
благоустройства и реконструкции 
площади перед железнодорож-
ным вокзалом и станцией метро 
«28 Мая».

ВСЕ ФЛАГИ В ГОСТИ

РАЗМАХ БЛАГОУСТРОЙСТВА
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В то время как Азербайд-
жан и Армения двигают-
ся к подписанию мирного 
договора, Франция про-
должает свою деструктив-
ную игру, направлен-
ную на поддержание 
напряженности в 
регионе. Официаль-
ный Париж показал 
истинную – провока-
ционную – суть своей 
политики на 
Южном 
Кавказе.

Пресс-секретарь МИД 
Айхан Гаджизаде отметил 
неспособность француз-
ского посла Декотиньи со-
блюдать дипломатический 

этикет, поскольку вся 
его деятельность 

сосредоточена на 
клеветнической 
кампании против 
Азербайджана, что 
свидетельствует в 
целом о провале 

внешней поли-
тики Фран-

ции.
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Конференция COP29, ко-
торая состоится с 11 по 22 
ноября, станет ключевой 
международной площадкой 
для обсуждения глобаль-
ных вопросов климати-
ческой политики. Баку 
готовится к приему 70-80 
тысяч представителей из 
разных стран мира, кото-
рые примут участие в этих 
важных дискуссиях. Только 
в американскую делегацию 
для участия в 29-й сессии 
Конференции сторон Ра-
мочной конвенции ООН об 
изменении климата войдут 
представители более 20 
министерств, агентств и ор-
ганизаций. 

В ЧИСЛЕ ПРИОРИТЕТОВ
В последние годы во всех 
уголках нашей страны 
широкий размах получили 
работы по благоустройству 
и строительству. 1 ноября 
Президент Азербайджана 
Ильхам Алиев ознакомился 
с условиями, созданными 
после благоустройства и 
реконструкции площади 
перед Бакинским железно-
дорожным вокзалом и стан-
цией метро «28 Мая».
Здесь, на территории об-
щей площадью 3,5 га, от-

менено движение легковых 
автомобилей и созданы 
отвечающие современным 
требованиям автобусные, 
пешеходные и велосипед-
ные полосы. Снято старое 
дорожное покрытие, уло-
жены гранитные бордюры 
и около 22 тысяч квадрат-
ных метров гранитных 
плит для мощения, создана 
озеленительная полоса 
общей площадью около 
2300 квадратных метров, 
высажено более 
200 деревьев, привезенных 
из Италии, более 15 тысяч 
кустарников. 
Неслучайно превращение 
Азербайджана к 2030 году 
в страну с чистой окружа-
ющей средой и зеленым 
ростом входит в число на-
циональных приоритетов 
социально-экономического 
развития. 
Немногим ранее, 30 ок-
тября, Президент Ильхам 
Алиев ознакомился с 
условиями в новом пар-
ке, заложенном после 
благоустройства и рекон-
струкции территории в 
окружении улиц Зарифы 
Алиевой, Рихарда Зорге и 
проспекта Нефтяников в 
Насиминском районе сто-
лицы. 

31 октября глава государ-
ства посетил Зыхский парк 
электробусов в Баку, где 
ему были представлены ав-
тобус с электродвигателем 
марки BYD и такси с элек-
тродвигателем TX5 произ-
водства КНР.
День спустя Президент 
ознакомился с укомплекто-
ванными в Баку поездами 
метро нового поколения 
ЗАО «Бакинский метропо-
литен». Здесь главе 
государства была предо-
ставлена информация 
о 65 новых вагонах четвер-
того поколения. Все это 
дает основание полагать, 
что работа, проводимая в 
рамках «Года солидарности 
во имя зеленого мира», 
превратит нашу страну в 
цветущий край.

В СФЕРЕ МАСС-МЕДИА
Рост в глобальном масшта-
бе экологических проблем 

на современном этапе 
диктует необходимость 
принятия более функцио-
нальных и всеобъемлющих 
мер по охране окружающей 
среды. И масс-медиа игра-
ют исключительную роль в 
осуществлении эффектив-
ного информирования об 
изменении климата и мето-
дах борьбы с ним в период 
СОР29.
С этой целью в рамках 
цикла занятий, организо-
ванных для англоязычных 
журналистов, которые 
примут активное участие 
в освещении 29-й сессии 
Конференции сторон Ра-
мочной конвенции ООН об 
изменении климата, были 
проведены тренинги на 
тему «СОР29 и устойчивые 
практики в сфере СМИ», 
проводимые Агентством 
развития медиа совместно 
с Институтом развития и 
дипломатии Университета 
АДА. Основная цель цикла 
заключалась в предоставле-
нии представителям СМИ 
наработанных на междуна-
родном уровне передовых 
знаний в области измене-
ния климата, повышении 
их грамотности в данной 
сфере и передаче им опыта 
зарубежных экспертов.

ТАМИЛЛА НУРИЕВА

5-6 ноября в рамках 
29-й сессии Конфе-
ренции сторон Ра-
мочной конвенции 
ООН по изменению 
климата (COP29) 
пройдет Глобаль-
ный Бакинский 
саммит религиоз-
ных лидеров. В нем 
примут участие ли-
деры около 30 ми-
ровых и традицион-
ных религий, главы 
влиятельных рели-
гиозных центров 
– патриархи, пред-
ставители Ватикана 
и Аль-Азхара, вид-
ные религиозные 
и общественные 
деятели мирового 
масштаба, представ-
ляющие различные 
континенты и кон-
фессии. Ожидается 
участие государ-
ственных, научных 
и религиозных дея-
телей из 55 стран и 
30 международных 
организаций, а так-
же представителей 
СМИ.
Мобилизация му-
дрых и эффектив-
ных предложений 
и практических 
усилий мировых 
религиозных ли-
деров в отношении 
климатической дея-
тельности на основе 
священных рели-
гиозных ценностей 
в рамках COP29 
– очередной меж-

дународный успех 
Азербайджана.

ПЛАТФОРМА ДЛЯ 
ОБМЕНА ОПЫТОМ
17 ноября парал-
лельно с COP29 в 
Баку пройдет 15-й 
Всемирный кли-
матический сам-
мит, крупнейшее 
мероприятие для 
бизнеса и государ-
ственного сектора. 
Этот форум служит 
платформой для 
обмена лучши-
ми практиками в 
жизненно важных 
секторах, имеющих 
решающее значе-
ние для усилий по 
декарбонизации 
в области энерге-
тики, транспорта, 
строительства, 
промышленности, 
финансов.
Нынешний саммит 
будет направлен 
на значительное 
усиление государ-
ственно-частного 
партнерства для 
реализации поли-
тики, инноваций 
и инвестиций, 
необходимых для 
достижения целей 
по энергопереходу 
к 2030 году, а также 
создания мира с ну-
левым уровнем вы-
бросов и позитив-
ного воздействия на 
окружающую среду 
к 2050 году.

Медицинские учреждения в стране 
готовы для обеспечения необходимы-
ми медицинскими услугами всех, кто 
обратится за медицинской помощью. 
Совместно с медицинской командой 
Азербайджанской операционной 
компании COP29 произведен осмотр 
каждого из медицинских учрежде-
ний, выделенных для мероприятия 
и функционирующих при TƏBİB. На 
протяжении всех этих месяцев прово-
дились регулярные встречи, органи-
зовывались тренинги для медицин-
ского и немедицинского персонала.

В Новой клинике, Мухаммединской 
модульной больнице при Сабун-

чинском медицинском центре, 
Токсикологическом отделении 
Клинического медцентра выделены 
койки для оказания соответствую-
щей помощи. А в Деревне атлетов 
проведены работы по обеспечению 
безопасности гостей, организации 
услуг скорой помощи и созданию 
медпунктов. Для бригад, которые 
будут оказывать скорую и неот-
ложную медицинскую помощь, 
проведены базовые и расширенные 
тренинги, 488 человек уже успешно 
завершили обучение.

Медучреждения к работе готовы 
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Азербайджана
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Детсад обеспечен 
всем необходимым

Важная 
поддержка

31 октября первый вице-президент 
Азербайджанской Республики, прези-
дент Фонда Гейдара Алиева Мехрибан 
Алиева и члены ее семьи ознакомились 
с условиями, созданными в детском саду 
имени Алима Мамедова в Хатаинском 
районе Баку, сданном в пользование по-
сле ремонта.  
По поручению Мехрибан Алиевой дет-
сад отремонтирован на уровне современ-
ных требований и обеспечен необходи-
мым оборудованием и инвентарем. 
Обучение и воспитание детей является 
одним из основных направлений дея-
тельности Фонда Гейдара Алиева. 

Центр талассемии не только играет 
важную роль в лечении страдающих 
этим заболеванием, но и оказывает 
большую моральную поддержку боль-
ным и их семьям.
31 октября первый вице-президент 
Азербайджана Мехрибан Алиева и 
члены ее семьи побывали в Центре та-
лассемии. Мехрибан Алиева посетила 
отделение трансплантологии меди-
цинского учреждения, новое отделение 
реанимации и стационар для взрослых, 
побеседовала с детьми, находящимися 
здесь на лечении, медработниками, 
поинтересовалась ходом лечебного про-
цесса. Мехрибан Алиева отметила, что 
Фонд Гейдара Алиева всегда придает 
большое значение деятельности Центра 
талассемии и здравоохранению в целом.

Без языкового 
барьера
Азербайджанский государственный 
театр пантомимы, один из известных 
театральных коллективов нашей респу-
блики, был основан в 1994 году как те-
атр-студия. 31 октября первый вице-пре-
зидент Азербайджанской Республики 
Мехрибан Алиева и члены ее семьи 
ознакомились с текущей ситуацией в 
здании Азербайджанского государствен-
ного театра пантомимы.
За более чем 30 лет в театре осущест-
влена постановка произведений многих 
авторов. Одним из главных его преиму-
ществ является отсутствие языкового ба-
рьера. За прошедший период коллектив 
успешно представлял азербайджанскую 
культуру в Германии, Австрии, Болга-
рии, Швейцарии, Грузии, Казахстане, 
Марокко, России. 

Между тем в азер-
байджано-армян-
ском мирном про-
цессе наблюдается 
серьезный прогресс. 
Об этом 31 октября 
в ходе телефон-
ного разговора с 
государственным 
министром Велико-
британии по делам 
Европы, Северной 
Америки и замор-
ских территорий 
Стивеном Даути 
заявил министр ино-
странных дел Азер-
байджана Джейхун 
Байрамов. При этом 
глава МИД отметил, 
что в целом работа 
по согласованию 
проекта ведется, но 
территориальные 
претензии, содержа-
щиеся в Конститу-
ции Армении про-
тив нашей страны, 
являются основным 
препятствием в про-
цессе.
К позитивным заяв-
лениям недели мож-
но отнести и слова 
главы внешнеполи-
тического ведомства 

Армении 
Арарата 
Мирзояна, 
сказан-
ные в пар-
ламенте 

страны, о 
том, 

что международное 
признание «геноци-
да армян» не входит 
в список первооче-
редных задач Арме-
нии, ибо на первом 
месте находится уре-
гулирование отно-
шений и подписание 
мирного договора 
с Баку, проведение 
делимитации и раз-
блокирование ком-
муникаций.
Мирзоян сообщил, 
что Азербайджан 
и Армения в бли-
жайшем будущем 
смогут согласовать 
весь проект мирного 
соглашения. «Я хочу 
сказать с осторож-
ным оптимизмом, 
что в ближайшем 
будущем мы суме-
ем договориться по 
одному-двум остав-
шимся пунктам и 
иметь полностью 
согласованный 
мирный договор», 
– отметил он, доба-
вив, что Армения и 
Турция также ведут 
позитивный и ак-
тивный диалог по 
урегулированию от-
ношений.
Неужели Декотиньи 
и те, кого он пред-
ставляет, не видят, 
что их поезд уже 
ушел, со всеми вы-
текающими отсюда 
обстоятельствами? 
Ведь когда народы 
хотят помириться, 
им нельзя мешать.

Официальный 
Париж показал 
истинную – прово-
кационную – суть 
своей политики на 
Южно-Кавказском 
направлении как в 
конфликтный, так и 
в постконфликтный 
периоды.
Недавно фран-
цузский посол в 
Армении Оливье 
Декотиньи в интер-
вью армянскому 
агентству Hetq вновь 
выступил с необосно-
ванными обвинения-
ми в адрес Азербайд-
жана, подтверждая 
таким образом давно 
созданное реноме за-
щитника «многостра-
дальных» армян.

ОПЕРАЦИЯ 
В КАРАБАХЕ 
БЫЛА ЗАКОННОЙ
Выступая перед 
отечественными 
СМИ и отвечая на эти 
обвинения, пресс-се-
кретарь МИД Айхан 
Гаджизаде отме-
тил неспособность 
французского посла 
соблюдать диплома-
тический этикет, по-
скольку вся его дея-
тельность вместо 
выполнения 
прямых обя-
занностей со-
средоточена 
на клеветни-
ческой кам-
пании 

против Азербайд-
жана, что свиде-
тельствует в целом 
о провале внешней 
политики Франции.
Ведь ни для кого не 
секрет, что Азербайд-
жан, исполнив че-
тыре резолюции СБ 
ООН, сам положил 
конец оккупации и 
сепаратизму на тер-
ритории страны. Ну 
а отсебятина посла в 
трактовке решений 
Международного 
суда, заявления в 
поддержку выска-
зываний о «непол-
ном мире» и другие 
абсурдные подходы 
демонстрируют, что 
французская сторона, 
искажая реальность, 
подогревает тщетные 
и по сути реванши-
стские устремления 
определенных кругов 
в Ереване. 
Декотиньи, прежде 
чем обвинять нашу 
страну, следовало 
бы послушать, на-
пример, спикера 
парламента Армении 
Алена Симоняна, за-
явившего в интервью 
«Азатутюн», что опе-
рация Азербайджана 
в Карабахе была 
законной с точки зре-

ния международ-

ного права, посколь-
ку она основывалась 
на резолюциях СБ 
ООН. Он также от-
метил, что страны, 
настроенные против 
Армении и Азербайд-
жана, хотят, чтобы 
мирные переговоры 
зашли в тупик.
«Мы не должны 
допустить, чтобы 
мирный процесс за-
шел в тупик. Именно 
этого хотят страны, 
которые враждебно 
настроены по отно-
шению к Армении, а 
может быть, и к Азер-
байджану», – заявил 
А.Симонян. Прямой 
наводкой – по Деко-
тиньи.
Мало того, во время 
словесной перепалки 
с оппозиционным 
депутатом Гегамом 
Манукяном Ален 
Симонян с парла-
ментской трибуны 
заявил: «Однако 
факт остается фак-
том, и территория, о 
которой мы говорим 
(Карабах), была и 
остается междуна-
родно признанной 
территорией Азер-
байджана». Вот вам, 
господин посол, и 
ответ на все волную-
щие вас вопросы.

В то время как А,ер-а.джан и Армения поступательно двигаются к под-
писанию мирного договора, Франция продолжает свою деструктивную 
игру, направленную на поддержание напряженности в регионе.

ФРАНЦИЯ ПРОДОЛЖАЕТ СВОЮ ДЕСТРУКТИВНУЮ ИГРУ НА ЮЖНОМ КАВКАЗЕ  

ТАМИЛЛА НУРИЕВА СЕРЬЕЗНЫЙ ПРОГРЕСС  

ЛИКБЕЗ ЛИКБЕЗ 
ДЛЯ ДЕКОТИНЬИДЛЯ ДЕКОТИНЬИ

ЛИКБЕЗ ЛИКБЕЗ 
ДЛЯ ДЕКОТИНЬИДЛЯ ДЕКОТИНЬИ

Айхан Гаджизаде Джейхун Байрамов Арарат Мирзоян
Ален 

Симонян



Об этом говорится в по-
здравительном послании 
Президента Азербайджана 
Ильхама Алиева по случаю 
победы ведущей политиче-
ской силы Грузии – партии 
«Грузинская мечта – Де-
мократическая Грузия» на 
прошедших 26 октября пар-
ламентских выборах.
Глава Азербайджанского 
государства выразил уверен-
ность в том, что результаты 
выборов будут способство-
вать устойчивому развитию 
азербайджано-грузинских 
отношений, продиктованных 
волей наших народов, исто-
рически живших в условиях 
дружбы, братства и добро-
соседства, и дальнейшему 
укреплению позиций наших 
стран на Южном Кавказе и 
более широкой географии, 
и пригласил премьер-мини-
стра Грузии Ираклия Кобахи-
дзе совершить официальный 
визит в Азербайджан в удоб-
ное для него время.

РОЛЬ НАШЕЙ ОБЩИНЫ
Итак, глава ǾИК Грузии 
Георгий Каландаришвили 
после пересчета голосов 
признал прошедшие в стра-
не парламентские выборы 
состоявшимися. По данным 
ǾИК, правящая «Грузинская 
мечта» набрала 54% голосов 
по результатам обработки 
100% бюллетеней. У четырех 
оппозиционных партий в 
сумме 37,78% голосов. 
Как считает председатель 
Национального конгресса 
азербайджанцев Гру-
зии Али Бабаев, эти 
выборы очень важны 
для Грузии с точки 
зрения дальнейшего 
развития и открыва-
ющихся перспектив. 
Учитывая тот факт, 
что азербайд-

жанцы, проживающие в 
Грузии, составляют значи-
тельную часть населения 
Квемо-Картли, их интегри-
рованность в грузинское 
общество и участие в поли-
тической жизни страны, в 
последние годы грузинские 
политические партии и 
госструктуры проявляют 
все большую заинтересо-
ванность в их участии в 
выборах и обеспечении бо-
лее широкой политической 
представленности.
ǿто же касается непосред-
ственно последних парла-
ментских выборов, то актив-
ное участие азербайджанцев 
в них оказало серьезное вли-
яние на результаты, напри-
мер, в регионах с высокой 
концентрацией азербайд-
жанского населения. 
Не последнюю роль сыграл 
и тот факт, что «Грузинская 
мечта» постаралась адапти-
ровать свою программу 
и инициативы к нуждам 
азербайджанской общины с 
целью расширить свой элек-
торат. К тому же включение 
кандидатов азербайджан-
ского происхождения на 
высокие должности в спи-
сках усилило их позицию. 
Одновременно это укрепило 
значимость азербайджанско-

го населения в социальной 
и экономической сферах 
Грузии. То есть участие 
азербайджанской диаспоры 
в политической плоскости 
помогло сформировать более 
стабильные связи между 
государством и обществом, 
отражая их интересы теперь 
уже на всех уровнях управ-
ления.

ПОДДЕРЖИВАЯ 
БАЛАНС НА КАВКАЗЕ
В самые тяжелые моменты 
для нашей страны азер-
байджанская община Гру-
зии выражала поддержку 
Азербайджану, проявляя 
свою солидарность в защите 
интересов не только соб-
ственной страны, но и Азер-
байджана. Ну а поддержка 
Азербайджаном Грузии 
продемонстрировала  наше 
отношение к ней и ее внеш-
неполитическому курсу, осо-
бенно в условиях давления 
со стороны западных стран, 
что указывает на единство 
позиций Грузии и Азербайд-
жана в регионе, заключаю-
щееся в укреплении неза-
висимости и региональном 
партнерстве.
Именно партии «Грузин-
ская мечта» принадлежит 

неоценимая роль в 
поддержании ба-
ланса на Кавказе, 

сотрудничестве 
и стабилизации 
отношений 
между Грузией 
и Азербайджа-

ном.  

МАРЬЯМ ГУЛАМОВА
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Ǿелью Запада, по 
мнению большин-
ства политических 
экспертов, было 
спровоцировать 
Грузию на войну 
против собствен-
ных сепаратистов, 
а значит, против 
России, с целью 
ослабить ее, и как 
результат – ре-
шить исход рос-
сийско-украинско-
го противостояния 
в пользу Украины. 
Однако в Грузии 
быстро сложили 
два и два и при-
шли к выводу, что 
Запад хочет про-
сто использовать 
ее в своей нечи-
стоплотной игре, 
и не пошла на этот 
шаг, как и не под-
держала санкции 
против РФ. 
Не следует сбра-
сывать со счетов 
и тот факт, что 
грузинская эко-
номика, торговые 
отношения тесно 
связаны с Россией, 
и подобные шаги 
могли бы привести 
не только к поли-
тическому, но и 
экономическому 
коллапсу. Именно 
поэтому 26 октя-
бря «Грузинская 
мечта» под руко-
водством Бидзины 
Иванишвили до-
билась большого 
успеха, набрав 
примерно 54% го-

лосов несмотря на 
то, что избиратели 
разделились на 
бывшие нацио-
нальные движе-
ния. В результате 
правящая партия 
Грузии после своей 
победы получает 
89 из 150 мандатов 
в парламенте.
ǿто же касается 
оппозиции, то 
анонсированная 
революция не со-
стоялась. И хотя 
акция протеста в 
Тбилиси продол-
жалась чуть боль-
ше двух часов, 
она затухла, так и 
не загоревшись. 
Организаторы 
протестной ак-
ции отыграли 
гимны Грузии и 
Евросоюза, так 
и не воодушевив 
собравшихся на 
сколь-нибудь ре-
шительный шаг. 
Оппозиционная 
элита лишь веле-
ла спроецировать 
лазером на здание 
парламента, где 
они собрались, 
надпись «Мы еще 
вернемся!», заяви-
ли об окончании 
мероприятия и 
покинули сцену. 
Ну а СȀА при-
грозили Грузии 
«дальнейшими 
последствиями», 
если власти респу-
блики не изменят 
курс. 

«Этим голосованием граждане Грузии выразили свою поддержку разви-
тию, стабильности и традиционным ценностям. Верю, что результаты вы-
боров послужат всестороннему развитию и процветанию Грузии».

РЕГИОН

Тбилиси хотели
использовать Удар 

по Западу

Результаты грузинских вы-
боров в Соединенных Ȁта-
тах и на Западе восприняли 
как серьезный удар по их 
политике в Грузии, созда-
нию разделительных линий 
в регионе. СȀА и страны 
Евросоюза призвали вла-
сти Грузии к проведению 
расследования в связи с 
допущенными на парла-
ментских выборах наруше-
ниями. И конечно же, в ход 
пошел апробированный в 
таких случаях политиче-
ский инструментарий: мол, 
имел место «подкуп изби-
рателей», была нарушена 
«тайна голосования».
Как итог звучит призыв к 
проведению расследования 
данных о всех «нарушени-
ях», связанных с выборами. 
Об этом в частности гово-
рится в заявлении госсекре-
таря СȀА Энтони Блинкена.
Оппозиция также заявила, 
что не признает итогов вы-
боров. Аналогичное заявле-
ние сделала действующий 
президент Саломе Зура-
бишвили, а также экс-пре-
зидент Михаил Саакашвили, 
находящийся под стражей. 
Они призвали жителей стра-
ны выйти на митинги. 

ПРАВЯЩАЯ ПАРТИЯ ВЫИГРАЛА ПАРЛАМЕНТСКИЕ ВЫБОРЫ, НАБРАВ 54% ГОЛОСОВ ИЗБИРАТЕЛЕЙ

ГРУЗИЯ ВЫБРАЛАГРУЗИЯ ВЫБРАЛА 
МИР И ПРОЦВЕТАНИЕМИР И ПРОЦВЕТАНИЕ

ГРУЗИЯ ВЫБРАЛАГРУЗИЯ ВЫБРАЛА 
МИР И ПРОЦВЕТАНИЕМИР И ПРОЦВЕТАНИЕ

Саломе Зурабишвили Георгий Каландаришвили
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С 27 октября в Баку огра-
ничено движение авто-
мобилей от пересечения 
улицы Истиглалият с 
проспектом Азербайджан 
до улицы Азиза Алиева.
Эта улица закрыта для 
движения автомобилей в 
целях организации оста-
новок для туристических 
автобусов на площади 
перед воротами Гоша 
Гала.

Въезд на территорию 
Ичеришехер ограничен 
для всех транспортных 
средств, за исключением 
транспорта жителей и 
расположенных здесь ди-
пломатических предста-
вительств, оперативных, 
технических, жилищ-
но-коммунальных служб 
и предназначенных для 
управления цепочкой по-
ставок предприятий. 

Совет по регулиро-
ванию энергорынка 
Турции (EPDK) одо-
брил заявку компании 
SOCAR Enerji Ticaret 
A.S. (дочка SOCAR) на 
резервирование мощ-
ностей для спотовых 
поставок газа в страну 
в ноябре 2024 года.
По данным регулятора, 
SOCAR Enerji Ticaret 
A.S. получила право на 
бронирование мощно-
стей для спотовых по-

ставок в ноябре в объе-
ме 1 млн 863 тыс. м3.
Компания обеспечит 
поставки газа с точки 
входа Türkgözu (район 
с.Тюркгезю северо-вос-
точной провинции Ар-
дахан).
Право на бронирова-
ние мощностей для 
спотовых поставок в 
октябре также получи-
ла SOCAR Enerji Ticaret 
A.S. – в объеме 1 млн 
863 тыс. м3.

Объединение «Фото-
клуб Гилавар» завер-
шило проект «Точка 
кульМИНАции опас-
ности».
В рамках проекта была 
организована фотовы-
ставка «Ноги, нажима-
ющие кнопку».
На выставке была 
представлена экспози-
ция из 50 фотографий, 
отображающих жизнь 
людей, ставших жерт-
вами мин в разные 
годы. Снимки сделаны 
профессиональными 
фотографами Фами-
лем Махмудбейли, 
Дилавером Наджа-

фовым, Ягубом Джа-
фаровым и Рашадом 
Мехтиевым. Эти фото 
в течение двух дней 
были выставлены на 
центральных площа-
дях Праги.
Отметим, что в рамках 
проекта подготовлены 
два просветительских 
видеоролика и элек-
тронная фотокнига. 
Она содержит истории 
жертв мин, фотогра-
фии, отражающие их 
текущее состояние, 
хронологию минных 
инцидентов и другие 
статистические дан-
ные. 

ШИРИТСЯШИРИТСЯ
ПЕШЕХОДНАЯ ЗОНА ПЕШЕХОДНАЯ ЗОНА ГАЗ ДЛЯГАЗ ДЛЯ МИННАЯ ОПАСНОСТЬ МИННАЯ ОПАСНОСТЬ 

НА ФОТОНА ФОТОТУРЦИИ ТУРЦИИ 
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в ра-ках подго-
товки к COP29 

увели2ил 
экспорт сахара 
Азербайд9ан

В Азербайджане презентована 
обновленная версия официаль-
ного сайта www.auksion.gov.az 
публичного юридического лица 
«Центр организации аукцио-
нов», действующего при Госу-
дарственной службе по вопро-
сам имущества Министерства 
экономики.
Как сообщает Report, обновлен-
ный сайт разработан в соответ-
ствии с международной прак-
тикой и сыграет важную роль в 
повышении прозрачности, кон-
курентоспособности, обеспече-
нии доступности, расширении 
цифровизации и росте удовлет-
воренности пользователей.
Впервые пользователи сайта 
смогут просматривать выстав-
ленные на аукцион лоты, со-
вершать различные процедуры, 
получить интересующую их ин-
формацию и воспользоваться 
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ВМЕШАТЕЛЬСТВО ФРАНЦИИ ВО ВНУТРЕННИЕ ДЕЛА ЛИВАНА ВИДНО НЕВООРУЖЕННЫМ ГЛАЗОМ

Иран и Франция имеют ин-
тересы в регионе Восточного 
Средиземноморья, Персидско-
го залива и Южного Кавказа 
и стараются навязчиво про-
двигать их, зачастую вопреки 
интересам стран региона, что 
вызывает справедливо непри-
язненную реакцию у регио-
нальных игроков. 

ФРАНЦИЯ ПОСТАВЛЯЕТ 
ОРУЖИЕ АРМЕНИИ?
Накануне информацион-
ное агентство Jewish News 
Syndicate опубликовало 
статью, согласно которой 
Франция поставляет оружие в 
Армению, имеющую хорошие 
отношения с Ираном. Таким 
образом оружие западного 
образца может попасть в руки 
Тегерана.
По мнению издания, «Фран-
ция, как и Иран, оказывает 
военную помощь Армении, 
чтобы использовать ее как 
рычаг давления на Азербайд-
жан». Также указывается, что 
Париж снабжает ливанскую 
армию бронетранспортерами, 
которые впоследствии посту-
пают «Хезболле», исполь-
зующей их в войне против 
Израиля.
Подтверждением может слу-
жить тот факт, что еще в сере-
дине октября 
спикер 
парламен-
та Ирана 
Галибаф 
заявил о 
готовно-
сти Тегера-
на вести 
пе-

реговоры с Францией о пре-
кращении огня в Ливане. 
Заметьте, что при этом власти 
Ливана в известность об этих 
переговорах поставлены не 
были. Неслучайно 18 октября 
премьер-министр Ливана 
Наджиб Микати вызвал вре-
менного поверенного в делах 
Ирана после заявлений его 
спикера и выразил недоволь-
ство таким поведением. Пре-
мьер Ливана подчеркнул, что 
«позиция Ирана представляет 
собой вмешательство в ливан-
ские дела и попытку устано-
вить неприемлемую опеку над 
Ливаном». 
Хорошо бы ему напомнить об 
этом и Франции, чье вмеша-
тельство во внутренние дела 
Ливана видно невооружен-
ным глазом, причем не пер-
вый год. 

ВЛИЯНИЕ 
БЕЗ ОТВЕТСТВЕННОСТИ
Тот факт, что Франция и 
Иран не просто обсуждают 
конфликт в Ливане, но и до-
говариваются относительно 
условий его завершения, 
может свидетельствовать о 
признаках передела сфер 
влияния в регионе между Па-
рижем и Тегераном по своему 
усмотрению. Франция имеет 
ощутимое влияние на ливан-
ское руководство, оставаясь 

одним из ключевых торговых 
партнеров Ливана. Множество 
французских компаний ведут 
бизнес в стране, и ливанская 
экономика во многом зависит 
от французских инвестиций. 
В ответ на политические 
и экономические кризисы 
Франция часто выступала в 
роли донора и страны, оказы-
вающей значительную гума-
нитарную помощь. 
Как известно, Ливан находил-
ся под ее мандатом с 1920 по 
1943 год. Франция активно 
продвигала там свою культу-
ру, язык и административные 
структуры, что оставило зна-
чительный след в ливанском 
обществе. 
Недаром руководство Лива-
на негативно отреагировало 
лишь на действия Тегерана, 
не упомянув при этом Париж, 
который также не поставил 
в известность Бейрут о своих 
планах. 
В свою очередь Иран имеет 
исключительное влияние на 
шиитское население Ливана, а 
иранская прокси «Хезболла» 
располагает даже более осна-
щенными и подготовленными 
боевыми отрядами, чем ли-
ванская армия. 
В ответ на заявления ливан-
ского руководства предста-
витель МИД Ирана Бакаи 
заявил, что «Исламская 
Республика Иран никогда не 

намеревалась вмешиваться 
во внутренние дела Ливана 
или какой-либо другой 
страны». И тем самым дал 

понять, что его страна не 
собирается брать 

ответствен-
ность за про-
исходящее 
в Ливане 
на себя. 
Впрочем, 
все как 
обычно...

ИЛЬГАР ВЕЛИЗАДЕ

Между тем глава минобо-
роны Франции Лекорню, 
видимо, в оправдание сво-
их действий в интервью 
французскому телеканалу 
TF1 LCI, предупредил о «не-
минуемой» гражданской 
войне в Ливане и потен-
циальном крахе страны. И 
добавил, что прекращение 
огня в Ливане является 
«необходимостью 
для всеобщей 
коллективной 
безопасности». 
Франция вы-
ступает против 
операции 
ЦАХАЛ в Лива-
не практически 
в открытую. И ее 
цели совпадают с ин-
тересами Ирана, который 
добивается того же. 
Еще 14 октября президент 
Ирана Масуд Пезешкиан 
поговорил по телефону с 
президентом Франции Эм-
мануэлем Макроном. Сто-
роны обсудили последние 
события в регионе, в част-
ности вопросы, связанные с 
эскалацией кризиса на юге 
Ливана. 
Пезешкиан подчеркнул, 
что Иран готов поддержать 
любое предложение, на-
правленное на установление 
мира и стабильности в ре-
гионе. Он призвал Макрона 
продолжить усилия с лиде-
рами других европейских 
стран, чтобы заставить Из-
раиль прекратить «геноцид 
и преступления» в Газе и 

Ливане. Пезешкиан также 
положительно оценил не-
давнюю позицию француз-
ского правительства относи-
тельно осуждения действий 
Израиля и приостановки по-
ставок оружия в эту страну. 
По всей видимости, после 
этого разговора стороны 
решили активизировать 
совместные действия по 

предотвращению даль-
нейшей эскалации 

конфликта. 
В то же время 
у руководства 
Израиля другие 
планы – полное 

уничтожение 
«Хезболлы» как 

структуры, способ-
ной противостоять этой 

стране. Это вынуждает его 
расширять зону наземной 
операции и проводить рей-
ды на большем удалении 
от линии границы, пройдя 
примерно на 5 км вглубь 
ливанской территории, что 
свидетельствует о тенден-
ции дальнейшей эскалации 
напряженности в регионе.
Как будут реагировать на 
эти планы Израиля в Пари-
же и Тегеране, синхронно 
или по отдельности, не суть 
важно. Важно, что у них есть 
контакт, и прекращать его 
они явно не намерены. А 
повод всегда найдется. Это 
чревато довольно серьезны-
ми последствиями для всего 
региона, учитывая их непо-
мерные амбиции, а нередко 
и неуемные аппетиты.

Благими 
намерениями

В контексте отношений между Ираном и странами Запада взаимодействие Тегерана и 
Парижа всегда, во все времена стояло особняком. Близость этих стран друг к другу объ-
ясняется схожестью взглядов на региональную политику и наличием общих соперников. 

Мохаммад-Багер 
Галибаф

«необходимостью 

цели совпадают с ин-

совместные действия по 
предотвращению даль-

нейшей эскалации 
конфликта. 

Израиля другие 
планы – полное 

уничтожение 
«Хезболлы» как 

структуры, способ-

Франция 
выступает 

против опера-
ции ЦАХАЛ 
в Ливане

И НЕУЕМНЫЕ АППЕТИТЫ И НЕУЕМНЫЕ АППЕТИТЫ 
НЕПОМЕРНЫЕ АМБИЦИИ НЕПОМЕРНЫЕ АМБИЦИИ НЕПОМЕРНЫЕ АМБИЦИИ НЕПОМЕРНЫЕ АМБИЦИИ 

Наджиб 
Микати

Исмаил 
Бакаи



КАК ФИНАНСЫ 
СПАСУТ ПЛАНЕТУ? 
КАК ФИНАНСЫ 
СПАСУТ ПЛАНЕТУ? 

Климатическая повестка 
формулирует новые вызовы, 
комментирует ситуацию 
доктор экономических 
наук, профессор Фикрет 
Юсифов.
– В современном производ-
стве ископаемого топлива 
задействованы сотни загряз-
няющих окружающую среду 
крупнейших компаний, – 
говорит ученый. – Сложно 
сказать, обеспокоены ли все 
они проблемой глобально-
го потепления, грозящей 
катастрофой человечеству. 
Но будем надеяться, что 
участвующие в разработке 
топливных ресурсов страны 
осознают серьезность про-
блемы и примут активное 
участие в капитализации 
Фонда действий по климати-
ческому финансированию. 
На взгляд эксперта, пока 
еще многие страны прояв-
ляют непозволительную 
пассивность, и за этой кон-
статацией скрывается ворох 
противоречий, взаимоис-
ключающие политические 
подходы и стратегии, раз-
ные взгляды на ответствен-
ность, которые очень трудно 
состыковать. Вот неозвучен-
ный девиз воздержавшихся: 
стоит ли тратить деньги на 

решение проблемы, еще 
не постучавшейся в 
наши дома? Однако 
цель оправдывает 
средства, уверен 
Ф.Юсифов: 

– Если не найдем финанси-
рование на предотвращение 
надвигающегося потепле-
ния, это означает риск гибе-
ли сотен миллионов людей 
и непоправимый ущерб 
мировой экономике. Ведь 
если человечество не сможет 
предотвратить резкое повы-
шение температуры из-за 
загрязняющих атмосферу 
парниковых газов, то уже 
к 2050 году большая часть 
прибрежных населенных 
пунктов будет затоплена 
из-за таяния ледников на 
Северном и Южном полюсах 
Земли. А это предвещает 
гуманитарную катастрофу, 
поскольку за последующие 
25 лет придется переселить 
из опасных зон до 300 мил-
лионов человек. 
Возрастающий уровень ми-
рового океана – это тысячи 
затопленных предприятий 
и сельскохозяйственных 
земель, огромный урон для 
мировой экономики. Не-
трудно представить, что это 
значит в нынешних услови-
ях, когда население планеты 
стремительно растет и еже-
годно от голода умирает до 
9 млн человек, а порядка 
30% человечества лишены 
самых простых продуктов 
питания. Все это говорит о 
значимости климатического 
саммита, который пройдет 
в нашей столице в ноябре и 
будет посвящен поиску ре-
шения этих проблем. 

ЧЕЛОВЕЧЕСТВО СОВМЕСТНЫМИ ,СИЛИ-МИ О.-ЗАНО П2ЕДОТВ2АТИТЬ Г,МАНИТА2Н,Ю КАТАСТ2ОФ,

В основе такого подхода – раз-
ная ответственность групп го-
сударств за климатическое не-
благополучие. Ожидается, что 
фонд будет ориентироваться на 
климатические проекты в раз-
вивающихся странах, которые 
нуждаются в поддержке, чтобы 
удержать потепление на уровне 
1,5°С. «Основная цель фонда 
– увеличение вклада стран, об-
ладающих ресурсами ископае-
мого топлива, и предприятий, 
работающих в этом секторе, а 

также инвестирование в борьбу 
с изменением климата в раз-
вивающихся странах и малых 
островных государствах», – 
уточняет глава Минэкономики 
Микаил Джаббаров. 
Таким образом, фонд в $1 млрд, 
согласно мнению многих экс-
пертов, положит начало полез-
ной и нужной практике на пути 
к международному сотрудни-
честву. Основная цель нашей 
страны – привлечь инвестиции 
в развитие зеленой энергетики 

развивающихся государств, 
используя для этого взносы 
стран-производителей ископа-
емого топлива и частных 
компаний. Во многом 
это знаменует по-
воротный момент, 
играющий роль лак-
мусовой бумажки для 
меры ответствен-
ности крупней-
ших произво-
дителей нефти 
и газа. 

Действия в области климата 
обходятся дорого, но ведь без-
действие будет еще дороже. 
Эта аксиома – непреложный 
аргумент в борьбе с гло-
бальным потеплением. В 
конце концов, все просто: 
если не сплотить усилия 
против надвигающейся 
катастрофы, последствия 
потепления будут гораз-
до более ощутимыми, 
а благополучие людей 
окажется под угрозой. 
Поэтому всем странам 
необходимо сокращать 
токсичные выбросы и по 
возможности адаптиро-
ваться к климатическим 
переменам. 

ПЛАТФОРМА 
СПРАВЕДЛИВОСТИ 
Но ведь никто и не спорит, 
что государства не равны в 
финансовых возможностях и 
мере ответственности за при-
чиняемый экологии вред. Бо-
гатые страны с высоким уров-
нем потребления загрязняют 
окружающую среду намного 
сильнее. В пересчете на душу 
населения они производят 
гораздо больше всего выбро-
сов. При этом очевидно, что 
в гонке возможностей разви-
тые государства располагают 
деньгами и технологиями для 
активной пере-
стройки своих 
экономик и 
поддержки 
на этом 
пути 
бедных 

и раз-
виваю-
щихся госу-
дарств. Обсуждение 
финансовых подходов в этом 
контексте характеризуют 
Бакинский климатический 
саммит как платформу спра-
ведливости, особенно если 
учитывать, что финансовый 
аспект переговоров будет в 
ключе международного меро-
приятия. 
В продолжение такого подхо-
да председательство COP29 

уже выдвинуло 14 
приоритетных ини-
циатив по борьбе с 
изменением климата. 
Среди этих полезных 
новаторств экспер-
ты подчеркивают 

особую 
роль 

Фонда 
действий по 

климатиче-
скому финанси-

рованию (CFAF) и 
Бакинскую платформу 

по глобальной климати-
ческой прозрачности (BTP). 
По утверждению президента 
COP29 Мухтара Бабаева, плат-
форма объединит глобальное 
сообщество для прозрачности 
шагов по улучшению клима-
тической ситуации в мире. 
Ведь главная задача нашей 
принимающей страны – под-
держать всех участников 
переговорного процесса. В то 
же время фонд, который пред-
лагает создать Азербайджан, 
будет капитализироваться за 
счет вкладов стран-произво-
дителей ископаемого топлива 
и компаний, работающих в 
сфере нефти, газа и угля, в том 
числе в нашей республике.
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ВЯЧЕСЛАВ САПУНОВ

l Вы находите время и для других 
проектов… Сколько выпусков со-
стоялось в Медиашколе Report?
Ф.Г.: Недавно выпустили 17-ю группу. 
Мы стараемся выпускать четыре груп-
пы в год: три азербайджаноязычные и 
одну русскую. В каждую группу привле-
кается порядка 10-12 человек. Сейчас 
начались тренинги уже 18-й группы.
М.А.: Создание медиашколы было не-
обходимостью. С первых лет существо-
вания нашего агентства мы постоянно 
ищем кадры. А это очень сложно. Более 
того, даже если к нам приходят работ-
ники из других СМИ, они уже со своим 
сформированным мышлением, со 
своей не всегда подходящей для Report 
манерой. Приходится перестраиваться. 
Поэтому легче готовить перспективных 
ребят с самого начала. Для того мы и 
создали медиашколу.
Ф.Г.: Ментором там стал известный 
журналист Исмаил Рафикоглу. Привле-
каются и другие специалисты – как из 
Report, так и иных изданий.
l Вы затачиваете ваших студен-
тов именно под информационное 
агентство?
Ф.Г.: Да! Кому-то это может пока-
заться неправильным, но я уверен, что 
информационная журналистика – это 
основа основ. Из информационщика 
вы можете потом легко сделать и газет-
ного журналиста (если у него хороший 
слог, аналитические способности), и 
телевизионного – если он хочет быть в 
кадре. А вот наоборот – очень сложно. 
Информационная журналистика – это 
база, своеобразная девятилетняя сред-
няя школа, где закладываются главные 
навыки. И немало выпускников в даль-
нейшем привлекаются к работе в агент-
стве Report.
l Каким вы видите Report в буду-
щем?
Ф.Г.: У нас сейчас ведущие позиции по 
цитированию. Надеемся сохранить их 
и в будущем. Но самая главная задача 
для нас – полновесно выйти на меж-
дународный информационный рынок, 
чтобы нас все больше и больше цитиро-
вали мировые СМИ. Это уже есть, на 

Report ссылаются ТАСС, Associated 
Press, Reuters, ресурсы Украины, 
Армении и других стран... Но мы 
хотим больше! И мы сделаем все, 
чтобы так и было, чтобы макси-
мум информации из Азербайд-
жана шел именно через Report. 
Предстоящий COP29 создает 
для этого хорошую возмож-
ность, и мы будем стараться 
получить там как можно боль-
ше эксклюзивного контента. 

l 10 лет – срок изрядный. Вы 
помните, как вообще появился 
Report?
Мурад Алиев: 10 лет назад, как и 
сегодня, было немало новостных сай-
тов, а вот информационных агентств 
– раз-два и обчелся. А там, где есть 
нехватка конкуренции, не возникает 
стимула к развитию, к улучшению 
контента. Вот в таких обстоятельствах 
и появился Report, куда мы собрали 
профессионалов из разных изданий и 
агентств.
l Почему к вам пошли?
М.А.: У каждого была своя причина. 
Например, кто-то засиделся в корре-
спондентах, а у нас стал редактором. 
Кто-то работал в небольшом ресурсе, 
а у нас стал руководить подразделе-
нием. Агентство было молодым, но 
амбициозным. Многие почувство-
вали перспективность этой затеи. И 
не ошиблись. Сперва нас было всего 
десятеро, а когда был запущен сайт, 
мы стали добирать людей на необхо-
димые позиции. И через год команда 
Report насчитывала уже 50 человек.
l Чем отличался Report от дру-
гих агентств?
М.А.: Отличий было немало. На-
пример, когда я работал в агентстве 
«Туран», у меня была подпись «21». 
Имена в «Туране» не ставили, была 
своеобразная обезличенность. В 
«Тренде» можно было уже ставить 
инициалы – «М.А.» или даже 
«М.Алиев». И конечно, никто не знал 
таких журналистов. В Report мы впер-
вые создали для каждого журналиста 
профиль. Нажав на имя автора, вы 
увидите все его публикации.
Фуад Гусейналиев: Это прак-
тика мировых агентств, таких как 
Bloomberg, Reuters и других. Там под 
каждой новостью есть имя автора 
или авторов, имена фотографов. Это 
очень ценно и важно. И это мировой 
стандарт, который внедрен в нашем 
Report. Если же новость не авторская, 
а поступила к нам, скажем, в виде 
пресс-релиза, официального сооб-
щения, то ставится подпись «Отдел 
новостей». 

600 НОВОСТЕЙ В ДЕНЬ
l Как изменился Report за 10 лет?
Ф.Г.: Сейчас у нас только в Баку ра-
ботает более 100 человек. Но Report 
сегодня – это и 10 региональных бюро 
в районах Азербайджана, это соб-
коры в СȀА, Франции, Турции, 
Грузии, России, Украине, Ка-
захстане. Работаем кругло-
суточно, ежедневно выпу-
скаем более 600 новостей 
на азербайджанском, 
русском и английском 
языках.
l Каковы ключевые 
правила Report – ка-
кие каноны редакци-

онной политики агентства вы 
можете сформулировать?
М.А.: Главное правило – мы добы-
ваем новости сами. Увидев какую-то 
новость в соцсетях, мы ее непременно 
перепроверяем и подтверждаем. 
Иначе в ленту Report она не по-
падет.
Ф.Г.: Да, прежде всего мы 
создаем новости сами. 
У нас очень опытные, 
профессиональные 
журналисты. У каж-
дого свои контакты, 
свои источники, свои 
ньюсмейкеры. Каждый 
журналист давно работает в 
своей сфере – в обществен-
но-политической, внешне-
политической, экономиче-
ской, спортивной. Кто-то 
специализируется на обра-
зовании, кто-то – на здра-
воохранении, кто-то – на 
энергетике или финансах. 
И такая специализация 
позволяет журналистам 
не только очень быстро 
получать информацию, но 
и отделять особо важные 
новости от второстепен-
ных, видеть, скажем, среди 
многословия того или иного 
пресс-релиза действительно 
важный факт, который позволит 
создать актуальную и интересную 
новость. К тому же многие государ-
ственные и частные структуры, по-
нимая, что Report – ведущее, автори-
тетное агентство, на которое многие 
ссылаются, сами торопятся предоста-
вить нам информацию, чтобы именно 
у нас она вышла прежде других.
М.А.: Формируя каждую новость, 
мы ориентируемся на практику 
крупнейших мировых агентств. 
В первом предложении должно быть 
самое главное. Новость не может 
состоять из двух строчек. Ставить в 
заголовке вопрос – немыслимо. Хотя 
это и практикуют постоянно некото-
рые азербайджанские ресурсы...
l Есть ли у вас какое-то необыч-
ное правило?
Ф.Г.: Мы сами себе запретили публи-
ковать новости о самоубийствах. 
l Почему?
Ф.Г.: Есть такой эффект Вертера, или 
синдром Вертера. ǿем больше пишете 
о самоубийствах, тем больше прово-
цируете читателей. Особенно если в 

публикации описываются причины 
и способы самоубийства, это мо-

жет натолкнуть кого-то на 
подобный выход из труд-

ной ситуации. Поэтому 
в нашей ленте новостей 
суицидов нет. Разве что 
это будет чрезвычайно 
резонансная трагедия, но 

и тогда мы стараемся об 
этом не писать… 

ДЕ0ЖАТЬ 
ПЛАНКУ 
НЕП0ОСТО
l Что самое трудное 
в работе агентства?
М.А.: Сочетание оперативности и 
достоверности. Некоторые ресурсы 
могут основываться на слухах или на 
публикациях в социальных сетях. Мы 
себе такого позволить не можем. Мы 
должны давать новости быстро, и они 
должны быть абсолютно правдивы. А 
ведь с каждым годом темп все больше 
ускоряется. И конкурентов становится 
все больше. 
Ф.Г.: В таких условиях держать план-
ку очень непросто. И все-таки мы не 
изменяем своему правилу – подтвер-
ждать всякую новость. Но и в таких 
условиях было множество случаев, 
когда Report все равно оказывался 
первым, наши корреспонденты успе-
вали на место событий, к месту проис-
шествия быстрее других.
l То есть журналисты не только 
работают с компьютером и теле-
фоном, но и выезжают на место?
М.А.: Постоянно! Самый свежий 
случай – когда наш спецкор ночью 
встречал в аэропорту команду бор-
цов. И сразу из аэропорта ринулся на 
кольцевую автотрассу, где случился 
оползень. Фотографии, сделанные там 
корреспондентом Report, разошлись 

МЫ ПОСТОЯННО 
ИЩЕМ КАДРЫ
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по всем 
сайтам. 

То есть в Report 
работает и дневная, и ноч-

ная команда. У нас в 2017 году был 
такой поучительный случай. 
В два часа ночи редакторы за-
вершили работу и пошли спать. 

Утром на работу выходила дневная смена. 
Но в 3:00 в Стамбуле случился терракт, 
о нем мы смогли написать лишь 6 часов 
спустя... 
С тех пор Report работает круглосуточно.

ОШИБКИ И ПОБЕД6
l Ошибки случаются?
Ф.Г.: Как же без них? Мы все учитываем, 
учимся на ошибках, работаем с людьми. 
Иногда бывают специальные сливы, 
источник тоже может случайно или на-
меренно допустить ошибку. Все это мы 
стараемся выявлять и учитывать.
l  За что корреспондент как-то по-
ощряется: в темноте отыскал на до-
роге оползень – это подвиг?
Ф.Г.: (улыбается) Нет, это как раз 
обычная ситуация, практически рядовой 
случай. А вот когда журналист работает 
на большом мероприятии, много часов 
подряд, и он там один, переваривает 
огромное количество материала, выдавая 
на-гора уйму публикаций, – это дорогого 
стоит. Да и в редакции ритм дикий, но 
здесь ребята всегда могут подстраховать 
коллегу, чтоб он хоть чаю мог выпить, 
а вот вне редакции все порой сложнее. 
Впрочем, на большие, особенно между-

народные мероприятия мы стараемся по-
сылать четыре-пять корреспондентов. На 
предстоящий COP29 у нас аккредитовано 
больше 20 человек. Так что на масштаб-
ных мероприятиях нагрузка бывает тяже-
лой, и это премируется.
М.А.: Во время Отечественной войны 
наши фронтовые корреспонденты были 
очень активны. Мы с ними в постоянном 
контакте, повсюду работали наши реги-
ональные корреспонденты, передавая 
новости буквально под пулями...
l Что самое приятное в работе 
информагентства?
М.А.: Дать информацию первыми!
l Как вы определяете, что вы – 
первые?
Ф.Г.: Это видно по публикациям у 
конкурентов, по ссылкам, которые 
идут на нас. Очень приятно взрывать 
информационное пространство хоро-
шей новостью. Очень приятно делать 

эксклюзивные интервью высокопо-
ставленных лиц. Очень приятно нахо-

дить и публиковать уникальные новости. 
И тогда на Report, на всего одну какую-то 

новость, ссылаться 300-400 ресурсов! 
Насколько мне известно, по чис-
лу ссылок мы на лидирующей 
позиции в Азербайджане.

М.А.: Приятно, когда ссылают-
ся зарубежные средства массовой 

информации. Во время 44-дневной 
войны, например, российские СМИ посто-
янно публиковали новости со ссылкой на 
азербайджанские и армянские ресурсы. 
Из азербайджанских преобладали ново-
сти Report.

В СОСТАВЕ GLOBAL MEDİA GROUP
l Что изменилось в жизни Report 
после того как в 2021 году он стал 
частью Global Media Group?
Ф.Г.: Холдинг Global Media Group со-
здал для нас много новых возможностей. 
Прежде всего – возможность активного 
развития, расширения. Ȁтат увеличился 
примерно на 30%. Усилили вечернюю 
смену, прилично расширили отдел SMM и 
мультимедиа. Это позволило привлекать 
много новых IP через социальные сети. 
Количество переходов из соцсетей возрос-
ло в пять-шесть раз. Мы сменили офис, 
потому что в старом уже не помещались. 
В 2022 году Report впервые снял доку-
ментальный фильм – «Божья коровка» 
– о беженцах из Лачынского района. Без 
обширной поддержки холдинга мы этого 
сделать, разумеется, не смогли бы. 
Global Media Group взял на себя все забо-
ты по организации производства: админи-
стративные, кадровые, финансовые. Нам 
осталось решать лишь творческие зада-
чи. Если в некоторых СМИ руководство 
предпочитает заключать с сотрудника-
ми контракты по оказанию услуг, то у 
нас полноценные трудовые договоры, 
со всеми плюсами этого формата. 
Произошли позитивные изменения 
в зарплатной сетке. Зарплата индек-
сируется в соответствии с инфляцией, 
но мы учитываем и показатели каж-
дого конкретного журналиста.

Фуад 
ГусейнаABев

DуEад 
АABев

10 0ЕТ ИН1ОРМАЦИОННОМУ 
АГЕНТСТВУ REPORT 
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ПОЧЕМ КВАДРАТ ЖИЛЬЯ? ПОЧЕМ КВАДРАТ ЖИЛЬЯ? 
Стоимость бакинских квартир растет на интересе инвесторов и 
рядовых покупателей. Предложение бюджетного жилья в сто-
личном регионе не может угнаться за спросом – этим эксперты 
рынка объясняют стабильное повышение квадратного метра. 

Тема ценового роста на много-
этажный жилищный фонд главно-
го города нашей страны не нова. 
Постоянное подорожание подсте-
гивают различные обстоятельства. 
Специалисты рынка объясняют 
эту тенденцию нехваткой квартир. 
В целом считается, что нынешние 
темпы строительства эконом-жи-
лья не поспевают за растущим на-
селением Баку и его окрестностей. 
Как сказали бы специалисты рын-
ка, предложение не может угнаться 
за спросом, но это не единственная 
причина подорожания. Тут сказы-
вается и инфляция, ведь стоимость 
квадрата не может не реагировать 
на растущие потребительские 
цены. 

ВЫГО%НОЕ ВЛОЖЕНИЕ 
В такой ситуации квартира в 
Баку – это еще и выгодное 
вложение. Не секрет, 
что таким образом 
граждане пыта-
ются сохранить 
и приумножить 
свои сбереже-
ния. Помимо 
прочего, экспер-
ты отмечают 
растущую себе-
стоимость ква-
дратного метра. 
Стоимость стро-
ительства повы-
шается главным 
образом из-за 
дорожающих зе-
мельных участков. 
Свободной земли 
в столице осталось 
немного, поэтому 
стоит она недешево. 
А ведь еще и строй-
материалы дорожают, 
и другие издержки за-
стройщиков.
Судя по экспертным оценкам, основ-
ной вклад в стоимость жилья и его 
рост вносит государственная ипотека. 
И это вполне объяснимо: относитель-
но бюджетные процентные ставки 
по льготной и социальной ипотеке 
стимулируют покупательский спрос 
на многоэтажный жилищный фонд. 
Само собой разумеется, растущие 
продажи подстегивают цены. Напри-
мер, в начале года продажи замерли, 
а цены на квартиры в столице стаби-
лизировались. Причиной этого экс-
перты называли временный перерыв 
кредитования по линии Азербайд-
жанского ипотечного и кредитно-га-
рантийного фонда. Однако весной 
финансирование возобновилось, 
потянув за собой продажи и средний 
прайс. 

%ОХО%НО,ТЬ – ВЫ,О012 
Конечно, льготная или семейная 
ипотека во многом обеспечивает рост 
активности покупателей, но даже 
эти показатели далеки от реального 
потенциала потребности в новом жи-
лье. По уточнению исполнитель-

ного директора Ассоциации ри-
елторов Азербайджана Эльнура 
Азадова, недвижимость – это еще 
и выгодная инвестиция. 
– Самая большая доходность при 
таком инвестировании оказалась в 
крупных городах, особенно в столи-
це. Поэтому цены в Баку растут как 
на дрожжах, а покупка городских 
апартаментов воспринимается не 
просто как крыша над головой, но и 
как способ сохранить и заработать 
дополнительные средства. Из-за 
стойкого подорожания вложения в 
жилищные метры считаются наибо-
лее прибыльными. А ведь помимо 
этого можно неплохо заработать и 
на высокой ренте жилья. 
Так что если сравнивать 
со срочным банковским 
вкладом, покупка квар-
тиры – более выгодное 
решение. Среднегодовая 
прибыль при таком вло-
жении однозначно 
выше, что позволяет 
заработать даже 
при солидной 
инфляции.

Вопрос о том, действи-
тельно ли у нас перегрет 
рынок жилья, неодно-
значный. Потому что 
даже сами критерии 
этого перегрева вы-
зывают дискуссии. По 
некоторым оценкам, 
в столичном регионе 
наблюдается высокий 
спрос на бюджетные 
квартиры – это именно 
тот случай, когда прода-
жи влияют на повыше-
ние цен. Но если опи-
раться на совокупность 
многоэтажной застрой-
ки, опережающая стои-
мость доминирующего 
на рынке дорогого жилья 
не способствует интересу 
широких слоев насе-
ления. Соответственно 
спрос на такие квартиры 
невелик, но это не меша-
ет стабильно высоким 
ценовым уровням. 
По некоторым оцен-
кам, в нынешнем 

году повышение сред-
него прайса по рынку 
значительно уступает 
прошлогодней динамике. 
За девять месяцев стои-
мость квадрата в столице 
выросла на 9%. Для срав-
нения, в прошлом году с 
января по сентябрь цены 
на бакинские квартиры 
поднимались на 30% пре-
имущественно из-за подо-
рожания домов советской 
планировки. В годовом 
исчислении апартаменты 
в новостройках дорожали 
сильнее, чем вторичный 
жилищный фонд. В итоге, 
как показал анализ, про-
веденный независимыми 
специалистами, самый 
резкий рост наблюдался 
в Сабаильском и На-
римановском районах. 
Двухкомнатные квартиры 
в новостройках Сабаиль-
ского района подорожали 

на 18,3%, в старых 
домах – на 14,2%. 
В Нариманов-
ском районе 
похожее жилье 
поднялось со-
ответственно на 
15,9% и 12%.

Снижения цен на рын-
ке недвижимости пока 
не предвидится, счи-
тает эксперт Эльнур 
Фарзалиев: 
– Количество ново-
строек в Баку за по-
следний год заметно 
сократилось, – объяс-
няет он. – Особенно 
сильно сред-
ний прайс по 
рынку вырос в 
прошлом году 
– тогда цена 
квадрата в 

столице поднялась на 
20-25%. Как правило, 
активность спроса и 
цен зависит у нас от 
размаха ипотечного 
кредитования, но и 
здесь налицо некото-
рый спад. 
Например, за послед-
нее время количество 

ипотечных квартир 
несколько уменьши-
лось еще и потому, 
что старые здания 

не охвачены долго-
срочными кредита-

ми на покупку 
жилья. Од-
новременно 

наблю-
дается 

достаточно сильное по-
вышение средней цены 
квадрата столичной 
недвижимости. На этой 
волне стоимость одно-
комнатных квартир в 
Баку достигает 150 тыс. 
манатов, а в централь-
ных районах города 
«однушку» предлагают 
за 200 тысяч. Однако 
такая покупка в целом 
невыгодна для семьи, 
хотя у многих нет ино-
го выхода из-за стес-
ненности в средствах и 
значительного повы-
шения. Ведь за послед-
ние восемь лет цены 
на новостройки почти 
удвоились. 345ну8 19адов 345ну8 Фа89а4иев
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Еще одним новше-
ством в нашей стране 
может стать освобо-
ждение от налога на 
добавленную стоимость 
(НДС) лекарственных 
препаратов, исполь-
зуемых для лечения 
хронических и редких 
заболеваний. В связи с 
этим Государственная 
налоговая служба при 
Министерстве эконо-

мики Азербайджана 
провела встречу с пред-
ставителями фармацев-
тических компаний и 
Ассоциации фармацев-
тических предприни-
мателей Азербайджана. 
Представители госслуж-
бы уведомили участ-
ников, что дальнейшее 
развитие государствен-
но-частного партнер-
ства является приори-

тетным направлением. 
Стороны 
договори-
лись, что 
предпри-
ниматели 
подгото-
вят кон-
кретные 
предложения 
и представят 
их в налого-
вый орган. 

ЛЕЧЕНИЕ СТАНЕТ 
ДОСТУПНЕЕ 

ЛЕЧЕНИЕ СТАНЕТ 
ДОСТУПНЕЕ 
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ПО ОМС

Терапевт-гепатолог Заур 
Оруджев считает, что если 
пациенты, находящиеся 
на амбулаторном лечении, 
смогут получать лекарства 
бесплатно, это будет боль-
шой шаг вперед. Цель ини-
циативы, безусловно, самая 

благородная, и резуль-
тат должен порадовать 
граждан, если все будет 
реализовано должным 
образом. 
l Видимо, составят спи-
сок конкретных заболева-

ний, при которых медика-
менты будут выдаваться по 
ОМС. Всех амбулаторных 
больных, а тем более с хро-
ническими заболеваниями, 
вряд ли удастся обеспечить 
лекарствами за счет фонда. 
У нас в стране взносы по 
ОМС небольшие, и я ни в 
коем случае не призываю 
повышать их, ведь необхо-
димо учитывать реальные 
возможности населения. Но 
тем не менее в Фонде ОМС 
аккумулируется не так мно-
го средств, чтобы позволить 
оплату большого количества 
дорогостоящих препаратов 
для значительного числа 
больных. 
Второй момент: надо учиты-
вать, что ОМС – прекрасная 
по своему замыслу система. 
Но граждане, у которых есть 
родственники и знакомые 
за рубежом, подтвердят, 
сколько в ней таится про-
блем. А ведь в той же Европе 
она действует уже много 
лет, тогда как у нас введена 
совсем недавно, – поделился 
своим мнением З.Оруджев. 
Что касается освобожде-
ния от НДС лекарственных 
средств, то это очень важ-
ный шаг, считает он: 
l Медоборудование, ле-
карственные средства, ме-
дицинские расходники и 
другие товары, относящиеся 
к сфере здравоохранения, не 
производимые в Азербайд-
жане, не должны облагаться 
высоким налогом. Это давно 
пора сделать, а еще лучше 
вообще на какое-то время 
ликвидировать НДС на эти 
товары. Данная мера будет 
способствовать повышению 
уровня доступности меди-
каментов для населения. 
Наряду с этим необходимо 
стимулировать местное про-
изводство такой продукции, 
а уже после его развития, 
достаточного для обеспе-
чения внутреннего рынка, 

можно будет опять вернуть 
НДС на ввозимые товары 
здравоохранения. 

За первые три месяца этого года 
2,3% средств от общего бюджета 
семей пришлось на покупку фарма-
цевтической продукции. 
На собственном здоровье эконо-
мить нельзя, в конечном счете 
это может обойтись вам слишком 
дорого. Без правильного лечения 
заболевание обострится, перейдет 
в хроническую форму, появятся ос-
ложнения, может даже возникнуть 
угроза жизни.  Медикаменты 
являются товаром, спрос на 
который стабильно высок, 
однако каким бы приори-
тетным ни был вопрос хоро-
шего самочувствия, многие 
лекарства имеют высокий 
ценник и не каждому по 
карману. Да и медикаменты 
средней стоимости далеко не 
все в состоянии себе позволить. 
Неоднократно говорилось, что эта 
категория товаров в Азербайджане 
существенно дороже, чем во других 
странах. 

ЗА СЧЕТ ОМС
Обеспечение населения необходи-
мыми лекарствами – одна из прио-
ритетных задач государства, 
от решения которой во многом 
зависит здоровье граждан и сниже-
ние нагрузки на систему здравоох-
ранения. Это может быть сделано 
благодаря государственным про-
граммам и субсидиям, регулирова-
нию ценообразования, увеличению 
их внутреннего производства, а 
также расширению механизмов 
медстрахования. 
Обязательное медицинское страхо-
вание (ОМС), которое было внедре-
но в Азербайджане с 2021 года, 
в немалой степени повысило до-
ступность медицинских услуг. Сей-
час по такой страховке стало проще 
попасть на прием к врачу, пройти 
обследование, сделать многие виды 
операций. В условиях стационара 
обеспечение лекарствами также по-
крывается за счет ОМС, а в скором 
времени бесплатные медикаменты 
смогут получать и некоторые кате-
гории больных, проходящих амбу-
латорное лечение. Для этого пред-
ложено внести поправки в законы 
«Об охране здоровья населения»
 и «О медицинском страховании».
Проект включает в себя несколь-
ко важных моментов, в частно-
сти определение перечня таких 
препаратов. Предполагается, что 
нововведение будет внедряться по-
этапно и для его запуска к системе 
сначала должны подключиться 
аптеки. Пациент сможет получить 
препараты бесплатно, предъявив 
электронный рецепт на них. Речь 
идет о медикаментах для лечения 
сердечно-сосудистых заболеваний, 
а также болезней пищеварительной 
и дыхательной систем. Возможно, 
впоследствии список будет расши-
рен, но это зависит от финансовых 
возможностей Фонда ОМС. Такая 
практика есть во многих странах 
– пациент или вообще не платит 
за лекарство или оплачивает опре-
деленный процент его стоимости, 
а иногда – четко фиксированную 
сумму. Существуют и льготы на 
основании возраста, дохода или ка-
тегории заболевания. 

МЕДИЦИНСКИЕ ПРЕПАРА,Ы Д.Я АМБУ.А,ОРНОЙ ,ЕРАПИИ МОГУ, СДЕ.А,Ь БЕСП.А,НЫМИ 
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Время от времени болеют практически все, а люди с 
хроническими заболеваниями вынуждены принимать 

лекарства годами. Но далеко не все могут 
позволить себе приобретать их, 
поэтому так важно сделать 

их доступными для 
граждан 
страны.

Экспертное 
мнение

по страховке стало проще  
пройти обследование

или сделать 
операцию

Заур Оруджев 

Нужно освободить от НДС 

НИКА АСТРАЛЕВА 
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действует обязательное 
медицинское страхование 

(ОМС)

общего бюджета семей 
пришлось на покупку 

 лекарств и медицинских 
принадлежностей



В АЗЕРБАЙДЖАНЕ РАЗРАБО,АН- НОР.-, КАСАЮЩИЕСЯ ВСЕХ Э,АПОВ ПРОИЗВОДС,ВА ДОНЕРОВ
12 ОБЩЕПИТ

ЕЛЕНА МАЛАХОВА
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Сам:й по-
пулярн:й 
фастфуд в 
Азербайджа-
не – донер. 
Слагающие 
его успеха 
прост:: б:-
стро, вкусно, 
недорого. Его 
можно поесть 
в кафе или 
перекусить на 
бегу. Но есть 
существенн:й 
минус – такая 
еда зачастую 
небезопасна 
для здоровья. 

Частые отравления донером 
вовсе неудивительны – боль-
шие сомнения вызывает в 
первую очередь качество мяса 
и соуса. Нередко этот фастфуд 
готовят без перчаток, впрочем, 
и само их наличие ни о чем не 
говорит. Ведь их необходимо 
менять перед каждым новым 
заказом или дезинфицировать, 
что, разумеется, не делается. 
В общем, покупка этого вида 
фастфуда в нашей стране – 
своеобразная лотерея: повезет 
или нет. Об этом знают многие, 
но продолжают покупать его 
в местах, даже визуально не 
вызывающих доверия, наивно 
полагая, что неприятности 
обойдут их стороной. 
В августе АПБА в ходе мони-
торинга выявило нарушения в 
309 из 310 объектов продажи 
донеров. То есть всего одна 
такая точка общепита соответ-
ствовала необходимым требо-

ваниям. Оценка проводилась 
на основании санитарно-гиги-
енического и санитарно-техни-
ческого их состояния. 
В 64 из 294 отобранных для 
пробы донеров обнаружили 
кишечную палочку. В одном 
курином образце найден возбу-
дитель опасного заболевания 
– листериоза. 
– В Азербайджане уже давно 
действует два предприятия – 
Azprotein foods и Səhliyalı, где 
производят мясо для донеров, 
используя шоковую заморозку. 
Такая продукция соответствует 
всем нормам безопасности, но 
использует ее лишь неболь-
шой процент донерных. Мно-
гие предпочитают закупать 
некачественное мясо неизвест-
ного происхождения, которое, 
понятное дело, дешевле нор-
мального. А в результате под 
угрозой оказываются потреби-
тели, – сказал председатель 

Союза свободных потреби-
телей Эюб Гусейнов. 
По его мнению, необходимо 
достоверно знать источник 
происхождения мяса во всех 
донерных. Он также отметил, 
что донер не может быть очень 
дешевым, если его готовят из 
качественного мяса. 
– Но качественными должны 
быть и все остальные ингре-
диенты. Майонез, к примеру, 
находится рядом с огнем на 
протяжении всего дня, а ведь 
его нужно хранить при тем-
пературе не выше 18°С. 
А вообще, первое, что 
следует сделать по-
купателю донера, 
это осмотреть 
место готовки, и 
если оно выгля-
дит неопрятно, 
стоит воздержаться 
от покупки, – советует 
эксперт. 

Донеры и шаурму в Баку 
можно купить чуть ли не на 
каждом шагу – как в будках, 
так и в заведениях обще-
пита. Набор ингредиентов 
прост: мясо – говядина или 
курица, свежие или марино-
ванные овощи, иногда кар-
тофель-фри, ну и майонез 
– куда ж без него! Все это 
заворачивают в лаваш или 
кладут внутрь хлеба. Такой 
перекус позволяет быстро 
насытиться, получив немало 
белков, жиров и углеводов. 
Особой популярностью из-за 
доступной цены и быстроты 
приготовления он пользует-
ся у школьников и студен-
тов. 

ВИНОВНИК ОТРАВЛЕНИЙ
Если не злоупотреблять 
таким блюдом, вреда не 
будет, но при условии, что 
при готовке соблюдены все 
санитарно-гигиенические 
нормы, а продукты свежие и 
правильно приготовленные. 
Однако в том-то и проблема. 
Именно донер – основной 
источник массовых пищевых 
отравлений в нашей стране. 
Недавно в городе Говлар 
Товузского района отравил-
ся 21 человек, в том числе 
несколько малышей. Они 
были доставлены в Товуз-
скую городскую больницу, 
где им оказали необходи-
мую медицинскую помощь. 
Специалисты Агентства 
продовольственной безопас-
ности Азербайджана (АПБА) 
провели проверку общепита, 
в котором были куплены до-
неры, и ограничили его ра-
боту, а районная прокурату-
ра начала расследование по 
факту. Подобные инциденты 
в Азербайджане происходят 
с незавидной регулярно-
стью, что красноречиво сви-
детельствует: безопасностью 
донеров пора заняться все-
рьез. Причем известно лишь 
о масштабных отравлениях, 
единичные случаи в основ-
ном остаются за кадром. 

В августе АПБА 
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нарушен.- в

донерных

Недавно 
в г.Говлар 

Товузского райо-
на отрав.лс- 

Темпера-
тура донера на 

момент про-
даж. должна 
быть не н.же

отобранных дл- пробы 
донеров обнаруж.л. 

к.шечную палочку

309 
из 310 

65°0

В 64 
из 294 

Ки123456 п5л93к5 и 42 т9льк9

П9 49вым 
пр5вил5м

человек
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Недавно АПБА разрабо-
тало новый техрегламент 
«Санитарные нормы и 
правила по обработке и 
обороту донера». Он при-
зван обеспечить соблюде-
ние норм гигиены и 
безопасности на всех эта-
пах производства, уста-
навливая строгие требо-
вания к производителям. 
Согласно новым стандар-
там, для изготовления 
можно использовать 
только мясо, прошедшее 
ветеринарно-санитарную 
экспертизу. Все оборудо-
вание и инвентарь долж-
ны быть промаркированы 
и использоваться строго 
по назначению. Кроме 
того, документ регули-
рует физико-химические 
показатели сырого доне-
ра. Объекты (субъекты) 
пищевой цепи, осущест-
вляющие переработку и 
продажу донера, должны 
иметь выписку из Реестра 
пищевой безопасности, 
выданную АПБА в соот-
ветствии с законом «О 
пищевой безопасности». 
Новые правила, разрабо-
танные на основе между-
народного опыта и реко-
мендациях авторитетных 
организаций, скоро всту-
пают в силу.  
Нормы, конечно, хоро-
шие, вопрос в том, станут 
ли они повсеместно со-
блюдаться. Напомним, 
что еще в 2012 году в 
стране был утвержден го-
сударственный стандарт 
«Донер-кябаб. Общие 
технические условия». 
Согласно документу, 
он должен готовиться 
с соблюдением правил 
и санитарных норм для 
учреждений общепита. 
Используемые для доне-
ра скоропортящиеся про-
дукты должны храниться 
в холодильнике с соблю-
дением действующих са-
нитарных норм и правил. 
Температура продукта во 
время продажи должна 
быть не ниже 65°С.
В стандарте также ука-

заны тре-
бования к 

персоналу, 
который 
готовит 
донер. 

Но как из-
вестно, мало 
кто этого 

стандарта 
придер-
живался. 
Чтобы та 
же судь-
ба не 
постигла 
новые 

правила, 
нужен посто-

янный мони-
торинг. 

ЕДА ПОВЫШЕННОГО РИСКА 



Таинственный мир смартфонов
 В каком возрасте вы сове-
туете проверять зрение у ре-
бенка?
 Если малыш родился здоровым, 
плановый визит к доктору должен 
состояться в 3 месяца. Последую-
щие осмотры проводятся в 6 и 12 
месяцев.
 Какая задача стоит перед 
офтальмологом при осмотре 
детей младенческого возрас-
та?
 Осмотр у врача необходим для 
раннего выявления и лечения 
близорукости, дальнозоркости, 
астигматизма, косоглазия, нистаг-

ма, птоза и врожденных пороков 
развития.
 Как известно, общей пробле-
мой для всех детских офталь-
мологов является негативное 
влияние гаджетов на зрение. 
Своим детям вы позволяете 
взаимодействовать с ними?
 Моей дочери три года, и она, ко-
нечно, знает, какой таинственный 
мир таит в себе светящийся экран 
телефона. Дома мы ей не даем ни 
смартфон, ни планшет, но в гостях, 
с другими детишками она, конеч-
но, может заглянуть в их телефоны. 
Я как специалист не понаслышке 

знаю, что при использовании 
любого гаджета с ярким экраном 
человек начинает в два-
три раза реже моргать, 
что приводит к умень-
шению выделе-
ния, нарушению 
распределения и 
повышению испа-
ряемости слезной 
жидкости. От этого 
возникает диском-
форт в глазах и 
даже времен-
ное помутне-
ние зрения.

В рамках конгресса было за-
тронуто множество важных 
тем. Специалисты обсудили 
научные и практические 
аспекты развития педиа-
трии, вопросы питания здо-
рового и больного ребенка, 
иммунопрофилактику ин-
фекционных болезней. Так-
же в повестку мероприятия 
были включены такие темы, 
как перинатальная медици-
на, редкие формы сахарного 
диабета, коклюшная инфек-
ция, стратегия ведения часто 
болеющих детей, респира-
торные вирусы и ЛОР-ос-
ложнения, внутрибольнич-
ные пневмонии у детей, 
оптимизация инфузионной 
терапии в педиатрической 
практике с применением 
алгоритма искусственного 
интеллекта.
Порядка 200 спикеров 
и модераторов в своих 
выступлениях довели 
до сведения участников 
важнейшие проблемы 
педиатрии и современ-
ный подход к 
их решению. 
Участие 
ведущих 
экспертов 
дало 
возмож-
ность 
обме-
няться 
знани-

ями и опытом с коллегами 
из других медучреждений и 
внести ценный вклад в раз-
витие педиатрии. 
В кулуарах масштабного 
медицинского форума наше-
му корреспонденту удалось 
побеседовать с одним из его 
участников – детским оф-
тальмологом Центра пе-
ринатальной профилак-
тики и Mediker Hospital 
International (Казахстан, 
Астана), врачом высшей 
категории Талгатом 
Ускенбаевым. Во время 
интервью были затронуты 
проблемы современной 
детской офтальмологии, 
необходимость научной кол-
лаборации и др.

КЛЮЧЕВОЙ ОРГАН
 Офтальмологиче-

ские проблемы во 
всем мире схожи. 
Давайте перечис-
лим их.
 Действительно, 
зрение, являющееся 

ключевым органом 
чувств у чело-

века, играет 
решающую 

роль в 
каждом 

аспекте 
и на ка-

ждом 
этапе 
нашей 
жизни. 

Мы воспринимаем зрение 
как должное, но без него нам 
пришлось бы приложить 
колоссальные усилия, чтобы 
научиться ходить, читать, 
посещать школу и работать.
К сожалению, заболевания 
глаз встречаются очень часто. 
У каждого человека, дожив-
шего до пожилого возраста, 
есть хотя бы одна проблема 
со зрением. Во всем мире по 
меньшей мере 2,2 миллиар-
да человек живут с той или 
иной формой нарушения 
зрения или слепотой, и из 
них как минимум 1 милли-
ард страдают нарушениями 
зрения, которые можно было 
бы предотвратить или устра-
нить. Распространенность 
заболеваний глаз и наруше-
ний зрения намного выше в 
странах с низким и средним 
уровнем дохода, среди пожи-
лых людей и женщин, а так-
же в сельской местности.
Маленькие дети с началом 
тяжелого нарушения зре-
ния испытывают задержку 
моторного, речевого, эмо-
ционального, социального 
и когнитивного развития 
с последствиями, которые 
могут сохраняться на про-
тяжении всей жизни. А у 
детей школьного возраста 
с нарушением зрения воз-
можны более низкая успе-
ваемость и самооценка, чем 
у их сверстников с нормаль-
ным зрением.

ГАЛИЯ АЛИЕВАНедавно 
в Баку за-
вершился 

XI Евразий-
ский кон-

гресс детских 
докторов 

«Ребенок и 
общество: 
проблемы 
здоровья, 
развития и 
питания», 
посвящен-

ный ак-
туальным 
вопросам 
современ-

ной мировой 
педиатрии 
и органи-
зованный 

Евразийской 
федерацией 
детских док-

торов.

Взаимодействие 
чрезвычайно важно
 Какие заболе-
вания глаз чаще 
всего появляются 
с возрастом, как их 
определить и пре-
дотвратить?
 Организм человека 
в зрелом и старшем 
возрасте претерпе-
вает определенные 
изменения, которые 
касаются и глаз. Не-
которые из них не 
являются заболева-
ниями, к примеру, 
пресбиопия 
– это резуль-
тат есте-
ственного 
процесса 
старения 
организма 
человека. 
Заболева-
нием можно 
считать появление 
катаракты.
 Как вы оценива-
ете уровень бакин-
ского форума? 
 Как чрезвычайно 
высокий. Вообще, 
взаимодействие с 
коллегами из разных 
стран, ведущими 
специалистами миро-
вой педиатрии чрез-
вычайно важно.
И в этом плане 
XI педиатрический 
конгресс обладает 
большой значимо-
стью с точки зрения 
обмена международ-
ным опытом и ре-
зультатами, получен-

ными известными 
экспертами в ходе 
самых последних 
научных и клиниче-

ских исследований, 
а также для продви-
жения возможностей 
взаимовыгодного 

сотрудничества в 
сферах заботы о 
пациентах, пре-
зентации новей-
ших технологий.

РАЗВИВАТЬ 
КОМПЕТЕНЦИИ  
 Расскажите, 
пожалуйста, о себе 
и своей работе. 
 Я – выпускник 
Акмолинской госу-
дарственной меди-
цинской академии, 
в 2000 году окончил 
интернатуру по специ-
альности «Офтальмо-
логия», неоднократно 
проходил курсы повы-

шения квалифика-
ции, стараюсь 

постоянно 
совершен-
ствовать 
свои 
знания и 
компетен-

ции. Мой 
врачебный 

стаж насчиты-
вает 22 года, а в сфе-

ру моей деятельности 
входит оценка остро-
ты зрения, подбор 
простых и сложных 
линз, объективный 
метод и компью-
терное определение 
рефракции глаза, 
обратная и прямая 
офтальмоскопия – 
осмотр глазного дна, 
зондирование носо-
слезного канала.
Судя по отзывам, 
которые я читаю 
на моей странице в 
Instagram, я достаточ-
но уважаемый и вос-
требованный в своей 
стране доктор. При-
веду некоторые из 
них: «Специалист от 
Бога!», «Грамотный 
врач и человек очень 
хороший», «Трепетно 
относится к детям», 
«Моя маленькая доч-
ка во время приема 
не плакала, а улы-
балась. Доброта на 
вес золота сейчас»... 
Приятно, стараюсь 
соответствовать.
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У КАЖДОГО ПОЖИЛОГО ЧЕЛОВЕКА В МИРЕ ЕСТЬ ХОТЯ БЫ ОДНА ПРОБЛЕМА СО ЗРЕНИЕМ

Талгат Ускенбаев

2,2 МЛРД
ЧЕЛОВЕК В МИРЕ 

ЖИВУТ 
С НАРУШЕНИЕМ 

ЗРЕНИЯ



CЛЕТ ДЖАЗМЕНОВ 
НА БЕРЕГАХ КАСПИЯ

БАКИНСКАЯ (С)НЬ КАК Н)+Ь,Я Б(+)) -(.Х(.И0 -(. ,А1И2А0)+ЬН3) 45,3КА+ЬН3) 6И043 

14 ФЕСТИВАЛЬ

XIX Baku Jazz Festival !дали в 
с()лице ,-е.ба0д!а1а с 1е(е.-
2е1ием. 4а г)ды сущес(в)ва1ия 
)1 ус2ел -а.е:)ме1д)ва(ь себя 
:а: 2л)щад:а св)б)ды и му-ы:и. 
К ()му !е ба:и1с:ая )се1ь :а: 
1ель-я б)лее 2)дх)ди( 2)д .и(мы 
д!а-а. 
Фес(иваль )(:.ыли :)1це.(ы и--
вес(1)г) б.а-ильс:)г) му-ы:а1(а 
Му1и.а Х)сc1а и г.у22ы Aу.ла1а 
Bусе01-аде. Aе)д1):.а(1ы0 1)-
ми1а1( 1а 2.емиC «B.Dмми», Му-
1и. Х)сс1 слави(ся в ми.е д!а-а 
1е).ди1а.1ыми х)дами и му-ы-
:аль1ыми 2е.E).ма1сами. F Gа:у 
с бе.ег)в ,(ла1(и:и )1 2.иве- 
!е1с:уC г.у22у ELAS: б.а-иль-
с:и0 :ва.(е( -а!ег в (у 1)чь 1а 
сце1е Jolly Joker. , 2)сле :)1це.(а 
б.а-ильс:и0 му-ы:а1( ус(.)ил 
д!ем-се0I1 с а-е.ба0д!а1с:ими 
:)ллегами. Кс(а(и, (а:ие им2.)-
ви-ации с(али ле0(м)(ив)м Eе-
с(иваля. 
11 д1е0 Baku Jazz Fest-24 му-ы:а 
-вучала 1а .а-лич1ых :)1це.(-
1ых 2л)щад:ах, .а-бивая ге)г.а-
EиC с(.а1-2.едс(ави(ель1иц. J 
если в Мугам-це1(.е выс(у2ал 
:лассичес:и0 :ва.(е( Ма(иаса 
Aильс)1а (Kвеция), () сце1у 
Fairmont Jazz Club .а-.ывал) 
и(алья1с:)е д!а-)в)е (.и) Lusi-
Zanchini-Masciari. L:с2е.име1-
(аль1ы0 д!а-)вы0 а1самбль бе- 
-адаCщег) .и(м ба.аба1а вывел 
им2.)ви-ациC 1а с)ве.Iе11) 
1)вы0 у.)ве1ь, ма:сималь1) 
.а-двигая му-ы:аль1ые г).и-)1-
(ы.  
L:с2.ессив1ые и(алья1цы )(ме-
(или, ч() .ады 2.едс(ави(ь св)и 
му-ы:аль1ые 1ачи1а1ия ба:и1-
с:)0 2убли:е, улавли-
ваCще0 и лCбяще0 
1)в)е -вуча1ие. 
M()и( )(ме(и(ь и вы-
с(у2ле1ие :)лле:-
(ив)в и- Румы1ии и 
М)лд)вы. J-вес(-
1ы0 м)лдавс:и0 
ис2)л1и(ель 
Fале1(и1 G)-
гя1 вывел св)0 
:)лле:(ив 1а 
сце1у Gа:и1-
с:)0 :)1се.ва-
().ии: веселы0 
D(1)-д!а- с 
бал:а1с:ими 

м)(ивами 2)да.ил 
я.:ие Dм)ции. М)л)д)е 
.умы1с:)е (.и) Amphitrio 
выс(у2ил) 2е.ед све.с(1и:ами 
в У1иве.си(е(е ADA. Aеве.)-
я(1ы0 :)1(.абас, выдаCщи0 
-ву:и а-е.ба0д!а1с:)г) 1аци-
)1аль1)г) и1с(.уме1(а – уда 
– был вс(.ече1 -ал)м )вацие0. 
Fсе-(а:и ес(ь в бал:а1с:)0 
му-ы:е )(че(ливые в)с()ч1ые 
м)(ивы! 
Pд1а:) были и 1е:)().ые .а-)-
ча.)ва1ия. J---а )(ме1ы 2)ле()в 
в J-.аиле 1е см)г 2.иле(е(ь в 
Gа:у :ва.(е( ,л)1а Фа.бе.а, а 
2)лCбивIаяся ле()м 1а Фес(ива-
ле Пиа1) в Gа:у E.а1цу-с:ая 2е-
вица Elia -аб)лела и вы1у!де1а 
была 1а.уIи(ь св)0 гас(.)ль1ы0 
г.аEи:. Aесм)(.я 1а 1е2.едви-
де11ые )бс()я(ельс(ва ).га1и-а-
().ы, :а: 1ас()ящие д!а-ме1ы, 
1е2л)х) сым2.)ви-и.)вали: 
E.а1цу!е1:у 1а ба:и1с:)0 сце-
1е ус2еI1) -аме1ила (у.ец:ая 
-ве-да д!а-а Mибель Кесе – D() 
был )ди1 и- лучIих вече.)в Eе-
с(иваля. 

ТВОРЦЫ И ИМПРОВИЗАТОРЫ
4а 100 ле( св)ег) сущес(в)ва1ия 
д!а- (.а1сE).ми.)вался и- лег-
:)!а1.)в)0 му-ы:и в :)1це.(-
1уC, )б)-1ачив 2.и D()м св)C 
глав1уC EиI:у – си1:.е(и-м. 
MмеIе1ие .а-лич1ых с(иле0 и 
ис2)л1е1и0 сделал) 1ев)-м)!-
1ым :лассичес:уC (.а:()в:у 
:)м2)-и().а в д!а-е. 4десь )1 
б)льIе им2.)ви-а().-(в).ец. 
Fедь 1ев)-м)!1) и- .а-а в .а- 
иг.а(ь (), ч() 1е -а2иса1) в 1)-
(ах. Jм2.)ви-ация, D()( в)ль1ы0 
дух 2е.еE.а-и.)ва1ия, выIла 
и- :ух)1ь и (ес1ых ба.)в 1а Iи-
.):уC ми.)вуC сце1у, д)бавив 
му-ы:е 1е)бх)димуC св)б)ду. 
Fедь (е2е.ь му-ы:а1( м)!е( 
)б)0(ись бе- )2ус)в, :лави.)в 
и 2а.(и(у., имея в св)ем .ас2)-
.я!е1ии лиIь (а: 1а-ываемые 
«с(а1да.(ы» – :а: ба-у для св)-
б)д1ых и-ыс:а1и0. 
Jме11) D(у с(е-C лучIе 
всех 2.)дви1ул )с1)ва(ель 
Eес(иваля, -аслу!е11ы0 
а.(ис( ,-е.ба0д!а1а 
Раи1 Mул(а1)в. J-вес(-
1ы0 1а весь ми. д!а-ме1 
вывел 1а ба:и1с:уC 
сце1у св)0 Syndicate. 
Aе:)гда 1аIумев-

Iи0 2.)е:(, 2)свяще11ы0 2амя-
(и -ве-ды ми.)в)г) д!а-а Д!) 
4ави1ула, -асве.:ал в D()( вече. 
1)выми г.а1ями. Ми:с лучIих 
д!а-)вых му-ы:а1()в с)в.еме1-
1)с(и – (.убача Ка.л)са Mа.дуя 
(Куба), бас-ги(а.ис(а Sи1ли Ма.(а 
(Ф.а1ция), ба.аба1щи:а J)а11а 
Kмид(а (Ф.а1ция) и са:с)E)-
1ис(а Раи1а Mул(а1)ва -ас(авил 
-ал -аме.е(ь )( в)с().га. ,::)м-
2а1и.)вали мD(.ам в)сх)дящие 
-ве-ды а-е.ба0д!а1с:)г) д!а-а – 
2иа1ис(ы Д!ава1Iи. ,бдуллалы 
и Aид!а( Кулиев. 
Mв)C в):аль1)-д!а-)вуC (.а:-
()в:у и-вес(1ых му-ы:аль1ых 
:)м2)-ици0 2.едс(авила в Gа:у 
и аме.и:а1с:ая 2евица Kе.ил 
Пе2си0 Ре0ли. Fмес(е с д!а--
EьC!1 :)лле:(ив)м Interplay 
)1а -а:.ывала Eес(иваль, а их 
с)вмес(1)е Killing me softly еще 
д)лг) буде( )(дава(ься Dх)м в 
се.дцах ба:и1с:их -.и(еле0. 
– Я слыIала )б D()м Eес(ивале 
и .а1ьIе, 2)D()му .ада в1ес(и 
в 1ег) св)C ле2(у. П.)в)ди(ь 
(а:ие ме.)2.ия(ия )че1ь ва!1). 
,уди().ия, )с)бе11) м)л)дая, 
д)л!1а слыIа(ь и в1има(ь .а--
1)0 му-ы:е, а 1ам, му-ы:а1(ам, 
ва!1) 1е2)с.едс(ве11)е )бще-
1ие 1а )д1)0 сце1е, – )(ме(ила 
Kе.ил Пе2си0 Ре0ли. 
Фи1аль1ы0 :)1це.( -а2)м-
1ился -ав).а!иваCщим в)-
:ал)м и и-ящ1ым мас(е.с(в)м 
им2.)ви-ации, а (а:!е г).ячим 
д!ем-се0I1 с а-е.ба0д!а1с:ими 
му-ы:а1(ами. Те2лая а(м)сEе.а, 
с))(ве(с(вуCщая )бс(а1)в:а и 
1)(ы им2.)ви-ации :.асив) -а-
ве.Iили Baku Jazz Festival-2024.
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F .ам:ах Eес(иваля с)-
с()ялись E)()выс(ав:а 
Best World Jazz Photo, 
D:с2)-иция гу.ама 
«Д!а- 1а Iел:е». A) 
б)льIе всег) -а2)м1и-
лась выс(ав:а Moving 
Sketches худ)!1ицы 
Меди1ы Mул(а1)в)0. Fы-
.)сIая 1а д!а-)в)0 му-
-ы:е, м)л)дая худ)!1и-
ца и-)б.а-ила 1а х)лс(е 
вели:их д!а-ме1)в. 
– Для ме1я д!а- – D() 
де(с(в). Я .)сла, слуIая 
д!а-)вуC му-ы:у. J я 
слуIала д!а-, :)гда 
с)-давала D(и .аб)(ы, – 
с:а-ала Меди1а.

Ди.е:(). Baku Jazz 
Festival Sе0ла LEе1дие-
ва 2)двела и()ги:
– Ка!ды0 1аI Eес(и-
валь )(личае(ся све!и-
ми идеями. Мы с(а.а-
емся 2.ивлечь б)льIе 
м)л)де!и : д!а-)в)0 
му-ы:е. Мы 2)лучаем 
)г.)м1)е :)личес(в) 
2исем, -в)1:)в и с)-
)бще1и0 с благ)да.-
1)с(ьC )( -.и(еле0. У 
1ас у!е ес(ь мысли для 
следуCщег) Eес(иваля. 
П)явились 2.едл)!е1ия 
1е ()ль:) 2) му-ы:а1-
(ам, 1) и дел)вые. 
J D() -амеча(ель1)! 

Раин Султанов

Мунир Хосн

Карлос Сардуй

ВокрВокруг Baku Jazz

Шерил Пепсий Рейли



Фирудин Аббасов – яркий, талант-
ливый художник, чей творческий 
путь был довольно длинным, а 
вот широкой публике этот мастер 
практически неизвестен. И не по 
какому-то горькому выверту судь-
бы, а сугубо по своему собственному 
желанию, причем твердому и не-
преклонному. Скажете, в наши дни 
такого не бывает? Оказывается, это 
вполне возможно. К огромному со-
жалению для настоящих ценителей 
искусства...

ХУДОЖНИК-НЕВИДИМКА?
Биография Фирудина Аббасова 
укладывается в несколько стан-
дартных предложений. Родился в 
Гяндже в 1946 году. Учился сначала 
в Баку, в Художественном училище 
им.А.Азимзаде. Высшее професси-
ональное образование получил в 
Тбилисской академии художеств. 
Был принят в Союз художников 
Азербайджана. Скончался от ко-
ронавируса во время пандемии, в 
2020 году... 
Можно заметить, что в этом сухом 
перечне фактов недостает привыч-
ных сведений о работах художника 
и его участии в выставках в стране 
и за рубежом. Это потому, что Фи-
рудин Аббасов целенаправленно 
держался в тени, засекретив свое 
творчество, полностью скрыв его 
от глаз не только неискушенной 
публики, но и собратьев по цеху 
– художников и искусствоведов. 
Ушел, так сказать, в глухую аскезу, 
добровольно стал маргиналом от 
искусства. Причины этого вряд ли 
когда-нибудь будут раскрыты. Так 
или иначе, на данный момент ни 
его творчество, ни жизнь еще не 
становились объектом исследова-
ния искусствоведов. И упрекнуть 
в этом некого. Для исследований 
нужен материал, а его художник 
почти не оставил. 
Вернее, оставил, 
но отнюдь не для 
широкого призна-
ния, если верить 
его предсмертной 
воле – никогда ни-
кому не показывать 
их. 
Сейчас большинство 
уцелевших работ 
Фирудина Аббасо-
ва хранится у его 
знакомого, который 
находился рядом 
с ним в последние 
годы жизни. Но чело-
век этот, ссылаясь на 
предсмертную волю 
автора, не хочет возвращать 
его работы из небытия, де-
монстрировать их широкой 
публике или специалистам. 

ФИРУДИН АББАСОВ ,-А,.ЛЬНО СКРЫВАЛ СВО. ,ВОРЧ.С,ВО ДАЖ. О, СОБРА,Ь.В ПО Ц.ХУ

15ИСКУССТВО

ШИРИН МЕЛИКОВА
директор АНМИ
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ГЕРOЙ НЕ СВОЕГО ВРЕМЕНИГЕРOЙ НЕ СВОЕГО ВРЕМЕНИ
Автопортрет в одиночестве  В Азербайджанском национальном 

музее искусств прошел вечер памя-
ти художника Фирудина Аббасова, на 
котором впервые были представлены 
работы этого удивительного автора, до-
бровольно ставшего почти отшельником. 

Для чего любой художник 
создает свои работы? Не 
только ведь для себя, но и 
для других людей. Иные 
художники обозначают 
в своем творчестве со-
циальные и иные срезы 
своего общества, своей 
эпохи. Есть и такие, кто 
опережает свое время, 
потому и не признаны 
при жизни. Но любой 
художник всегда ищет 
свою аудиторию, потому 
что хочет поделиться тем, 
что выплеснул из соб-
ственной души. Это почти 
физическая потребность 
в обратной связи любого 
творческого человека.
Фирудин Аббасов всей 
своей жизнью опро-
кинул традиционные 
представления о 
связи художника 
с социумом. Он 
не опережал 
свое время и не 
факт, что отра-
жал свое. Он не 
показывал свои 
работы даже 
тем, кого счи-
тал друзьями, 

полагая, что общество 
еще не созрело для вос-
приятия его творчества. 
Он не нуждался ни в 
понимании со стороны 
общества, в котором жил, 
ни в какой-либо связи с 
внешним миром. 
Его однозначно можно 
назвать художником не 
своего времени. Он не 
вписывался в азербайд-
жанскую школу живопи-
си, не решал тех художе-
ственных задач, которые 
заботили его собратьев по 
цеху. Для него не суще-
ствовало понятия «нацио-
нальность» – самого себя 

он рассматривал в ка-
ком-то всемирном 
контексте. 
Пожалуй, 

приот-
крыть за-
весу над 
лично-
стью 
этого 
ху-

дожника поможет авто-
портрет маслом – одна из
немногочисленных работ, 
которые впервые проде-
монстрировали публике в 
тот самый вечер в Музее 
искусств. Художник изо-
бражен почти в полный 
рост, и за спиной у него 
глухое пространство, ко-
торое скорее замыкает 
композицию, чем про-
должает ее. Создается 
впечатление, что даже на 
этом фоне, в том особом 
мире он не может себя 
найти. Выглядит неуве-
ренно, словно находится 
в подвешенном состоя-
нии. Нет метафизической 
связи с окружающим 

пространством, которое, 
возможно, символи-
зирует современное 
художнику общество. 
Остро ощущается 

одиночество, не-
прикаянность ге-
роя, обратившего 
взгляд к небу. Он 
ищет себя, свое 
место – для него 
это принципиально 
важно... 

Да, вся жизнь Фирудина Аб-
басова – творческий поиск, 
но насыщенным ли он был? 
Разумеется, по немногочис-
ленным работам трудно сфор-

мировать образ художника. 
Единственное, что можно 

сказать с уверенностью, 
– он пробовал себя в раз-
ных видах творчества: на 

вечере в Музее искусств было 
представлено несколько его 
работ в трех различных тех-

никах. Это живописные по-
лотна – «Автопортрет» и 

пейзаж «Голубая дверь 
и ольха», скульптур-

ная работа «Голова 
девушки» и замеча-
тельная абстракт-
ная графика.
Его бли-
жайший 
друг – ис-
кусствовед 
Эльчин 
Шамилли 

долгие годы 
общался с 

Фирудином, 
небезразличен 

к его творчеству и теперь 
многое делает, чтобы работы 
художника стали обществен-
ным достоянием. А после того 
как все разошлись, скромно, 
без излишнего пафоса сооб-
щил, что дарит три работы ху-
дожника из своей коллекции 
Музею искусств. Его примеру 
последовал еще один друг ху-
дожника – Фикрет Ибрагим-
ли. Музей искусств расценива-
ет этот жест как деяние во имя 
искусства и очень благодарен 
дарителям. 
Сейчас музей владеет одним 
живописным произведением 
Фирудина Аббасова, двумя 
его графическими работами и 
одной скульптурной. Вскоре 

они займут достойное ме-
сто в экспозиции. Очень 

хочется надеяться, что 
когда-нибудь мы полу-
чим доступ ко всему его 
наследию, уцелевшие 
работы художника ста-

нут доступны широкой 
общественности, а имя 
Фирудина Аббасова будет у 
всех на слуху.

Обращение ? памяти

Эльчин Шамилли Ширин Мели?ова

Фирудин Аббасов



www.kaspiy.az2 ноября 2024 год( 

МОЛОДЫЕ ЧЕМПИОНЫ

)зерб(йд-(н./0е 
борц2 гре-
/о-р0м./ого 
.40ля доб0-
л0.ь 0.4о-
р0че./ого 
резуль4(4( 
н( чемп0о-
н(4е м0р( 
по неол0м-
п0й./0м 
:е.о:2м 
/(4егор0ям 
: Т0р(не 
()лб(н0я). 

АЗЕ-БАЙДЖАН1КИЕ БО-ЦЫ
4НО4Ь ДОМИНИ-УЮТ

ПЕ-4ЫЙ 4-кратный

ǿто касается Ульви Ганизаде (72 кг), 
то он начал свое выступление на чем-
пионате мира с победы над Отаром 
Абуладзе (Грузия) – 5:1, а затем уве-
ренно победил Доминика Этлингера 
(Хорватия, 9:0). В полуфинале одолел 
китайца Йи Ленга (6:0), а в решающем 
поединке одержал победу над предста-
вителем Франции Ибрагимом Ганемом 
(3:2). 
Ганизаде в свои 25 лет достаточно 
опытный борец. В позапрошлом году 

он стал вице-чемпионом мира, а также 
имеет в активе по одной золотой, сере-
бряной и две бронзовые медали конти-
нентальных первенств. 
 
МЫ ЛУЧШИЕ В МИРЕ
Благодаря трем золотым медалям 
сборная Азербайджана по греко-рим-
ской борьбе заняла первое место в ко-
мандном зачете мирового первенства. 
В активе азербайджанских классиков 
оказалось 85 очков, на 34 пункта боль-

ше, чем у ближайшего конкурента 
– Ирана. Кстати, в прошлом году на-
циональная сборная по греко-римской 
борьбе также выиграла командный 
зачет чемпионата мира. Так что наши 
классики вновь доминируют на миро-
вой арене.
Стоит также отметить, что в сборной 
Азербайджана в этот раз было немало 
молодых борцов, которым уже в стар-
тующем в 2025 году новом олимпий-
ском цикле предстоит вести борьбу 

за путевки на Игры. Можно отметить 
полного тезку главного тренера фут-
больного клуба «Карабах» Гурбана 
Гурбанова, который в своем первом 
взрослом чемпионате мира остановил-
ся в шаге от пьедестала, заняв пятое 
место. 
Так что азербайджанские классики 
пока питают большие надежды на бу-
дущий олимпийский цикл и вполне 
могут добиться лучших результатов на 
Играх-2028 в Лос-Анджелесе.

Ульви 
Ганизаде

АЗЕ-БАЙДЖАН1КИЕ БО-ЦЫ
4НО4Ь ДОМИНИ-УЮТ

32-летний классик уже 
задумывается о заверше-
нии спортивной карьеры, 
но хочет довести число по-
бед на чемпионатах мира 
до пяти. 
Он завоевал медали выс-

шей пробы на мировых 
первенствах 2018, 2022 
и 2023 годов, стал брон-

зовым призером чем-
пионатов мира-2019 и 
2021. Интересно, что 
европейское первен-
ство Эльдениз выигры-

вал лишь дважды – в 
2018 и 2022 годах. 

В Европе он 
четыреж-

ды ста-
но-

вил-
ся 

бронзовым призером и 
один раз добыл «серебро». 
Если Эльдениз Азизли 
– достаточно опытный 
борец, уже давно зареко-
мендавший себя как лидер 
в легчайшем весе, то Нихат 
Мамедли и Ульви Ганизаде 
впервые победили на чем-
пионате мира среди взрос-
лых. 
22-летний Нихат начал с 
досрочной победы в ква-
лификации над американ-
цем Ильдаром Хафизовым 
(10:0). Потом разобрался 
с Абу Амаевым (Болгария, 
4:2) и Глебом Макаренко 
(Беларусь, 5:0). В полуфи-
нале одержал убедительную 
победу над армянским бор-
цом Кареном Асланяном 
– 6:1, а в финале с тем же 
счетом нанес поражение 
казахстанцу Ержету Жарли-
кассину. 
Золотая медаль, которую 

Нихат завоевал в Тиране, 
стала для него первой 
наградой на чемпионате 
мира среди взрослых. 

ТАМЕРЛАН ДЖАФАРЛИ
Впервые в истории команда 
Азербайджана завоевала сразу 
три золотые медали на одном 
мировом первенстве, и у нас по-
явился первый борец, четыреж-
ды поднявшийся на высшую 
ступень мирового первенства. 
ǿемпионат мира по неолим-
пийским весовым категориям – 
уникальное соревнование. Оно 
проводится раз в четыре года, 
именно в год Летних Олимпий-
ских игр. Хотя накал борьбы в 
этом мировом первенстве не 
уступает и традиционным чем-
пионатам мира: спортсмены 
понимают, что в дальнейшем 
можно будет рассчитывать на 
участие в Летних Олимпийских 
играх. Триумфаторами албан-
ского чемпионата мира стали 
Эльдениз Азизли, Нихат Ма-
медли и Ульви Ганизаде. Особо 
следует остановиться на Эльде-
низе Азизли, который стал пер-
вым азербайджанским борцом 
– 4-кратным чемпионом мира. 
Это действительно потрясаю-
щее достижение, ведь победы 
на мировых первенствах да-

ются значительно сложнее, 
поскольку на европейской 
арене нет борцов из Ирана, 
СȀА и Средней Азии. 
Выступление в Тиране Эль-
дениз начал с уверенной 
победы над местным спор-
тсменом Байрамом Сина, 
после чего в четверть-
финале одолел китайца 
Хайфенга Жанга (9:0). С 
таким же счетом в полу-
финале был повержен 
Доминик Михаи из Ру-
мынии, а в финале Азиз-
ли одержал победу над 
иранцем Пойа Марзой. 
Поединок завершился 
со счетом 1:1, 
но благода-
ря правилу 
последнего 
набранного 
очка побе-
да была 
при-
суждена 
азер-
байд-
жан-
скому 
классику. 
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